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Поддержка решения президента

 Губернатор Кузбасса в августе проинспектировал 
ход работ по строительству северо-западного обхода 
Кемерова. Фото пресс-службы АПК.

Финансирование про-
граммы социально-эко-
номического развития 
Кузбасса до 2024 года 
увеличилось  
на 15,5 млрд рублей.

В марте 2021 года во ис-
полнение поручения пре-
зидента России Владими-
ра Путина распоряжением 
правительства РФ утверж-
дена программа социаль-
но-экономического разви-
тия Кузбасса до 2024 года. 
На реализацию мероприя-
тий будет направлено око-
ло 71 млрд рублей, из них 
57 млрд рублей – из феде-
рального бюджета.

В соответствии с рас-
поряжением правитель-
ства РФ от 16 сентября 
2022 года общий объём фи-
нансирования програм-
мы увеличился более чем 
на 15,5 млрд рублей, в том 
числе: на 5,8 млрд рублей 
за счёт федерального бюд-
жета, в основном за счёт 
корректировки финан-
сирования мероприятий 
по переселению граждан 
из аварийного жилфонда; 
на 9,7 млрд рублей за счёт 
бюджета Кузбасса, где ос-
новная доля приходится на 
строительство автодороги 
«Северо-Западный обход 
Кемерова».

«В рамках программы 
с оц и а л ь но -эконом и ч е -
ского развития Кузбасса 
до 2024 года реализуют-
ся инициативы и проекты, 
которые принесут ощути-
мую пользу кузбассовцам. 
Она включает в себя реше-
ние социальных вопросов, 
развитие инфраструкту-
ры и будет способствовать 
диверсификации эконо-
мики региона. Программа 
основана на конкретных 
инициативах и проектах, 
которые направлены на 
улучшение качества жизни 
кузбассовцев и включает 
инвестиции в транспорт-
ную, коммунальную и про-
чую инфраструктуру ре-
гиона, а также в развитие 
туризма», – подчеркнул гу-
бернатор Сергей Цивилев.

В рамках реализации 
программы – строитель-
ство и ремонт автодорог, 
обновление систем обще-
ственного транспорта и ин-

женерных сетей, развитие 
СТК «Шерегеш», строитель-
ство социального жилья и 
ликвидация аварийного, по-
вышение инвестиционной 
привлекательности регио-
на: продление налоговых 
льгот для инвесторов и соз-
дание условий для разви-
тия бизнеса, в частности, 
продление срока работы  
ТОРов, сохранение пони-
женных страховых взносов 
для их резидентов.

Более 3,5 тысячи чело-
век уже переселены из ава-
рийного жилфонда; созда-
но более 1,3 тысячи мест в 
организациях дошкольно-
го образования; предостав-
лено 151 жилое помещение 
детям-сиротам; обеспече-
но жильём 87 семей, пере-
селённых из жилых домов, 
не подлежащих сейсмоуси-
лению; поставлено 19 трол-
лейбусов и два трамвая 
для улучшения экологии в 
Новокузнецке; построено 
18 км водопроводных се-
тей, что позволяет обеспе-
чивать почти 2 тысячи жи-
телей Промышленновского 
округа качественной питье-
вой водой.

На реализацию про-
граммы в 2021 году 
было направлено более 
10,5 млрд рублей. До кон-
ца 2022 года планируется 
завершить строительство 
городской многопрофиль-
ной больницы Между-
реченска. Завершены ра-
боты по реконструкции 
левобережной дамбы на 
Томи в районе Чебал-Су. В 
2022 году стартовала мо-
дернизация студенческого 
кампуса КузГТУ. Самым 
дорогостоящим проектом 
станет строительство до-
роги в обход Кемерова, по 
которой будет проходить 
федеральная трасса Р-255 
«Сибирь». На эти цели из 
федерального бюджета 
предусмотрено 21,2 млрд 
рублей. Также предус-
мотрена реконструкция 
взлётно-посадочной по-
лосы аэропорта в Кемеро-
ве.

Всего к концу 2024 года 
в Кузбассе будет создано 
13 тысяч рабочих мест в 
сферах, не связанных с до-
бычей угля.

Пресс-служба АПК.

// кадры

В областном центре новый мэр

// прогресс

Инвестиции  
в будущее региона

«Как губернатор Кузбасса и граж-
данин Российской Федерации полно-
стью поддерживаю решение, принятое 
президентом нашей страны Владими-
ром Владимировичем Путиным о ча-
стичной мобилизации. Мы готовы в 
кратчайшие сроки выполнить задачи, 
поставленные перед нами президен-
том России. В Кузбассе создана при-
зывная комиссия, которую я возглав-

ляю. Сейчас важно сплотиться, встать 
на защиту нашей Великой Родины, на-
шей с вами свободы и независимости. 
Мы потомки великого поколения, мы 
росли на примерах мужества и героиз-
ма. Нам есть на кого равняться! Побе-
да будет за нами!» (опубликовано в те-
леграм-канале «Цивилев.Live»).

Сергей Цивилев,  
губернатор Кузбасса.

Совет по межнациональным 
отношениям при губернаторе 
Кузбасса выразил солидар-
ность с решением президента 
Российской Федерации  
о частичной мобилизации.

«Мы, руководители и активи-
сты национальных обществен-
ных организаций Кузбасса, все-
цело поддерживаем решение 
президента Российской Федера-
ции Владимира Владимировича 
Путина о частичной мобилиза-
ции.

Как и раньше, в тяжёлые для 
нашей страны времена, бок о 

бок, люди разных национально-
стей и вероисповеданий встают 
плечом к плечу на защиту своего 
родного дома и своих близких. 
Очень важно в эти дни поддер-
жать нашу страну, армию, на-
ших земляков, которые отста-
ивают безопасность России и 
президента, который принял са-
мое сложное в своей жизни ре-
шение и встал на защиту сувере-
нитета государства.

Кузбасс всегда славился геро-
ями, не только труда, но и ратно-
го подвига. Только в годы войны 
более 300 тысяч воинов-кузбас-
совцев сражались на фронтах 

войны, защищая свою Родину и 
свой народ.

Только все вместе, объеди-
нившись, мы смогли победить 
фашизм, и сейчас отстоим исто-
рические завоевания народов 
Советского Союза, избавивших 
человечество от нацизма, ко-
торый вновь стремится возро-
диться и взять исторический ре-
ванш.

Ни один житель Кузбасса не 
остаётся равнодушным к люд-
скому горю, все вместе мы ока-
зываем посильную помощь 
воинам и жителям Донбасса», – 
говорится в обращении.

Документ подписали председатель Координационного совета национальных общественных объ-
единений Кузбасса Радомир Ибрагимов, председатель Кемеровской региональной общественной ор-
ганизации «Национально-Культурный Центр Азербайджанцев «Дружба» Фикрет Шовкет оглы Касу-

мов, руководитель Таджикского национального культурного центра «Авиценна» Ошурбек Мастонов, 
руководитель регионального информационно-методического центра по возрождению, сохранению и 

развитию казачьей культуры в Кузбассе Елена Бородина, председатель Кемеровской областной об-
щественной организации Армянская община «Урарту» Аргишти Симонян, председатель Кемеровской 

региональной ассоциации общественных объединений «Координационный совет немцев» Софья 
Симакова, руководитель Кемеровского отделения, заместитель Кемеровской региональной обще-

ственной организации «Национально-Культурный Центр Азербайджанцев «Дружба» Тарана Мамед 
кызы Новрузова, председатель Кемеровской региональной национально-культурной общественной 
организации «Славянское вече» Елена Павловская, председатель Кемеровской региональной обще-

ственной организации «Центр татарской культуры Дуслык» Тимур Галеев, заместитель председателя 
Кемеровской региональной общественной организации «Национально-Культурный Центр Азербайд-
жанцев «Дружба» Физули Фаил оглы Габибов, председатель Кемеровской областной общественной 

организации Ингушская община «Вайнах» Багаудин Пугоев.

Сегодня, 22 сентября, у Ильи 
Середюка последний рабочий 
день в должности главы горо-
да Кемерово. 

Во вторник депутаты Кемеров-
ского городского Совета народ-
ных депутатов приняли отставку 
главы Кемерова Ильи Середю-
ка, который покинул должность 
по собственному желанию в свя-
зи с переходом на работу в прави-
тельство Кузбасса.

Постановлением губернато-
ра Кузбасса С.Е. Цивилева Илью 
Середюка наградили золотым на-
грудным знаком «Кузбасс», кото-
рый вручил председатель регио-
нального парламента Алексей 
Зеленин.

Илья Владимирович Середюк 
обратился со словами благодар-
ности к жителям города.

«Мы вместе прошли непро-
стой путь. И во всех ситуаци-

ях находили решения, помо-
гающие справиться с любой 
задачей. Прежде всего, хочу по-
благодарить губернатора Куз-
басса С.Е. Цивилева, депутатов 
областного и городского парла-
ментов за взаимопонимание и 
совместную работу.

Особая благодарность – всем 
кемеровчанам, которые довери-
ли мне руководство городом, ко-
торые поддерживали всю нашу 
команду на протяжении этих лет, 
которые трудились и трудятся 
для того, чтобы Кемерово стал 
лучшим городом на свете.

Не знаю других таких людей, 
которые так переживали бы за 
свой город и так участвовали бы 
в его развитии, как кемеровчане.

Спасибо коллективам пред-
приятий и учреждений, предста-
вителям общественных органи-
заций за вклад в наше общее дело 

– благополучие родного города.

Низкий поклон – ветеранам, 
которые создали наш город и 
Кузбасс, защищали нашу стра-
ну в годы Великой Отечествен-
ной войны и которые по сей день 
участвуют в жизни города. Спа-
сибо всем, кто с искренней лю-
бовью относится к городу Кеме-
рово!»

С 23 сентября исполнять обя-
занности главы города будет пер-
вый заместитель Дмитрий Ани-
симов. Он родился в Кемерове в 
1983 году. С отличием окончил 
КузГТУ. Трудился в строитель-
ной сфере, в том числе – руково-
дителем кемеровского муници-
пального предприятия «ГорУКС». 
С апреля 2016 года – заместитель 
главы города Кемерово, началь-
ник управления городского раз-
вития. В мае 2018 года назначен 
первым заместителем главы об-
ластного центра.

Анна Тимощук.
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 ДНЕВНИК ФЕСТИВАЛЯ. Мастер-класс по 
сценической речи «Дикция – это важно!» провели 
ведущие артисты литературного театра «Слово». 
Мероприятие состоялось на площади искусств 
у филармонии Кузбасса им. Б.Т. Штоколова. 
Мастер-класс прошёл в рамках I Международного 
театрального фестиваля-форума «Сверкающие 
грани театра». Он охватывает разные виды и 

жанры отечественного театрального искусства: 
драматическое, музыкальное, кукольное, 
инклюзивное, искусство балета. Особое внимание 
будет уделено школьным и студенческим театрам. 
В программу включено около 400 событий, из 
них 187 фестивальных показов спектаклей, 
40 мероприятий деловой программы, в том числе 
мастер-классы. Фото Федора Баранова.
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// слово редактора

Сверяясь  
с показаниями компаса

// решение

Социально ориентированные законы

// фотофакт

Парламентарии Кузбасса на 
очередной, тридцать восьмой, 
сессии приняли ряд важнейших 
законопроектов.

Обучающихся на дому детей с 
ограниченными возможностями 
здоровья обеспечат бесплатным 
питанием. Парламентарии при-
няли законопроект «О внесении 
изменений в Закон Кемеровской 
области «Об образовании» сра-
зу в двух чтениях. Его представи-
ла министр образования Кузбасса 
Софья Балакирева.

Она отметила, что в июле 
2022 года были внесены измене-
ния в Федеральный закон «Об 
образовании в Российской Фе-
дерации». Они уточнили поря-
док обеспечения питанием детей 
с ограниченными возможностя-
ми, которые не проживают в об-
разовательных организациях. В 
частности, установлено, что учре-
дители этих организаций долж-
ны обеспечивать таких детей бес-
платным двухразовым питанием.

Теперь правительство Кузбас-
са наделено полномочием уста-
навливать порядок обеспечения 
бесплатным питанием детей с 
ограниченными возможностями 
здоровья, которые обучаются на 
дому, и принимать решение о за-
мене питания денежной компен-
сацией.

В первом чтении принят зако-
нопроект о внесении изменений 
в 12-ю статью регионального За-
кона «Об образовании», разрабо-
танный Министерством науки и 
высшего образования Кузбасса. 
В связи с указом президента РФ 
Владимира Путина «О дополни-
тельных мерах поддержки семей 
военнослужащих и сотрудников 

некоторых федеральных государ-
ственных органов» законопроек-
том устанавливается новая мера 
господдержки – льгота для детей 
данной категории при поступле-
нии в вуз.

Участковые медсёстры педи-
атрических отделений получат 
единовременное пособие. Депу-
таты внесли изменения в 20-ю 
статью регионального Закона «О 
здравоохранении». Законопроект 
разработало Министерство здра-
воохранения Кузбасса. Замести-
тель председателя правительства 
Кузбасса по вопросам социаль-
ного развития Елена Воронина 
рассказала, что в 2021 году дефи-
цит данных специалистов соста-
вил 118 человек. В связи с этим в 
Кузбассе решили распространить 
на участковых педиатрических 
медсестёр, впервые заключивших 
трудовой договор после 1 янва-
ря 2022 года, право на получение 
единовременного пособия в раз-
мере 500 тысяч рублей. Основные 
условия – наличие среднего мед- 
образования и трудового догово-

ра, заключённого с одной из дет-
ских государственных поликли-
ник Кузбасса.

Напомним, ранее такой ме-
рой поддержки могли восполь-
зоваться только медики госу-
дарственных скорых со средним 
медицинским образованием и ме-
дицинские сёстры (фельдшеры) 
по приёму вызовов СМП, впервые 
заключившие трудовой договор 
после 1 января 2021 года.

Алексей Зеленин, председа-
тель Парламента Кузбасса, отме-
тил: «Медсестра – правая рука и 
главный помощник врача. Еже-
дневно медсёстры испытывают 
колоссальные нагрузки: не толь-
ко физические, но психологиче-
ские. А ведь во многом благодаря 
эффективной работе педиатров, 
их медсестёр закладывается ос-
нова здоровья человека на долгие 
годы вперёд. Законопроект, кото-
рый поддержали депутаты, позво-
лит привлечь на педиатрические 
участки больше молодых, квали-
фицированных специалистов».

Вера Скворцова.

23 ноября 1942 года войска 4-го тан-
кового корпуса Юго-Западного фронта 
под командованием генерала Кравчен-
ко и 4-го механизированного корпуса 
Сталинградского фронта под командо-
ванием генерала Вольского встрети-
лись в районе хутора Советского  
неподалёку от Сталинграда.

Эта встреча означала, что кольцо окружения вокруг 
основной группировки гитлеровских войск и их союз-
ников замкнулось. До победы в Сталинградской битве 
оставалось ещё более двух месяцев, а до Великой Побе-
ды более двух лет, но именно тот день явился одним из 
основных переломных моментов Великой Отечествен-
ной войны – стало понятно, что хребет нацизма уже над-
ломлен, что триумфа им не видать. Что мы выстояли.

23 ноября 2022 года, в 80-ю годовщину тех судьбонос-
ных для нашей страны событий, в Кузбассе пройдёт форум 
Российского военно-исторического общества. Дата выбра-
на неслучайно, тем более что и речь на форуме пойдёт в том 
числе о правильном осмыслении исторических событий в 
контексте военно-патриотического воспитания молодёжи.

События последних месяцев и дней, которые опять же 
иначе как судьбоносными не назовёшь, недвусмыслен-
но показывают всем нам: история – это не только учебная 
дисциплина в школах и вузах, которая существует как бы в 
вакууме, отдельно от окружающей действительности. На 
самом же деле история, вопреки расхожему мнению, очень 
даже способна учить – более того, напрямую участвовать 
в формировании личности человека. Разумеется, учит она 
лишь тех, кто учиться вообще готов – и кто понимает свою 
ответственность перед прошлым и настоящим.

Звучит, кажется, немного пафосно, однако здесь 
именно тот случай, когда любые комикования следует 
отмести сразу. Потому что забвение собственной исто-
рии способно привести общество даже не просто к ве-
гетативному состоянию – хотя и это, прямо скажем, не 
лучший вариант. Приводит оно порой к полному расче-
ловечиванию – что и наблюдаем мы на примере совре-
менной Украины. 

Земля, столь много претерпевшая от нацистов, стала 
десятилетия спустя натуральным полигоном для неона-
цистских экспериментов, такое вообще можно себе было 
представить? Оказалось, увы, что возможно. И причин 
тут множество, но как ни странно (совсем не странно) 
не последняя среди них – там, на Украине, плохо учили 
собственную историю. Не знали её. Искажали. Подгоня-
ли исторические вопросы под готовые ответы современ-
ности. И получилось то, что получилось.

Меж тем история действительно способна влиять на 
современность – вот только совсем не в том смысле, как 
хотелось бы почитателям Бандеры и Шухевича. А в том, 
что, помня исторические уроки, возможно не наступать 
на те же грабли снова и снова и не совершать коллектив-
ные необдуманные поступки вроде ожидания не пойми 
от кого бочек варенья и корзин печенья. И в том, что па-
мять о подвигах предков гарантирует иммунитет от ска-
тывания в подлость и глупость в дни нынешние.

Это работает на самом деле не столь уж и на сложном 
уровне: молодой человек, знающий о предпосылках, об-
стоятельствах и последствиях той же Сталинградской 
битвы, в гораздо большей степени застрахован от воз-
действия всяческих пропагандистских фейков – по той 
простой причине, что понимает, чего можно ждать от 
наследников Гитлера и Геббельса. Человек, разумеется, 
может быть всякий, однако молодой – прежде всего: как 
ни банально, но будущее определять молодым. Опреде-
лять в том числе с помощью прошлого – подобно тому, 
как двигаются в единственно верном направлении, све-
ряясь с показаниями компаса.

Василий Королёв,
главный редактор газеты «Кузбасс».
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«Точки роста» – и не только

В Кузбассе с 2019 года уже 
функционируют 160 центров 
«Точка роста». Они позволя-
ют предоставлять качественное 
образование детям, живущим 
в самых отдалённых районах. 
Ребята не только осваивают но-
вые технологии, но и развива-
ют умение работать в коман-
де, коммуникативные навыки, 
креативность, стратегическое и 
пространственное мышление.

«Мы создаём равные возмож-
ности для получения качествен-
ного образования во всех терри-
ториях Кузбасса. В этом году нам 
удалось завершить большую ра-
боту. Теперь в каждом муници-
пальном образовании Кузбасса 
есть такие современные обра-
зовательные пространства. Ещё 
больше школьников, живущих 
в сельских территориях и малых 
городах, могут осваивать новые 
технологии, изучать робототех-
нику, развивать умение работать 
в команде, креативность, стра-
тегическое и пространственное 
мышление. Предметные лабо-
ратории с современным обору-
дованием дают возможность за-
ниматься исследовательской 
деятельностью, готовиться к 
поступлению в учебные заведе-
ния», – сказал губернатор Сер-
гей Цивилев.

В Гурьевском округе в этом 
учебном году открылись три 
центра «Точка роста» естествен-
но-научной и технологической 
направленности в школах № 5 и 
№ 11 Гурьевска, № 25 Салаира. 
В общей сложности более 1,5 ты-
сячи ребят смогут углублённо 
изучать физику, химию, биоло-
гию. В лабораториях для заня-
тий есть конструктор програм-
мируемых моделей инженерных 
систем, роботизированный ма-
нипулятор DOBOTMAGICIAN, 
наборы по закреплению изуча-
емых тем.

«Точки роста» начали работать 
и в тайгинских школах № 160 
и № 2. Они дают возможность 
854 учащимся увлекательно из-
учить физические явления и за-
кономерности, параметры окру-
жающей среды, важные с точки 
зрения существования живых 
организмов, проводить количе-
ственные измерения основных 
характеристик химических реак-
ций и изучать свойства продук-
тов реакций. Благодаря центрам 
«Точка роста» не только дети, но 
и родители и учителя смогут все-
сторонне развиваться, открывая 
для себя новые возможности.

В Кемеровском округе в этом 
году открылись сразу пять «То-
чек роста»: в Арсентьевской, 
Берёзовской, Елыкаевской, 
Мозжухинской и Ягуновской 
школах. Теперь в округе работа-
ет 10 современных центров до-
полнительного образования.

В Беловском округе образова-
тельный центр открылся в шко-
ле посёлка Щебзавод. Теперь во 
всех 15 образовательных учреж-
дениях округа есть «Точки ро-
ста».

С 1 сентября 2022 года начал 
работу учебный центр на базе 
лицея № 17 в Берёзовском. Отре-
монтированные и оснащённые 
современным оборудованием 
кабинеты расширят возможно-
сти лицеистов 5-11-х классов в 
освоении учебных предметов и 
программ дополнительного об-
разования.

В Ижморском округе в этом 
году открыли сразу три «Точки 
роста», сейчас образовательные 
центры функционируют в вось-
ми из десяти школ округа.

Три учебных центра откры-
лись и на базе школ Яшкинского 
округа. Педагоги прошли обуче-
ние, чтобы использовать в своей 
работе новые методики и техно-
логии для развития способно-
стей учеников.

В Осинниках в этом году 
«Точки роста» открылись в шко-
ле № 3 имени П.И. Ефимова и в 
школе № 21. Центры оборудо-
ваны ноутбуками, робототехни-
кой и цифровыми микроскопа-
ми. Открытие образовательных 
центров позволит совершен-
ствовать условия для повыше-
ния качества обучения школь-
ников.

«Точка роста» – всего два слова, 
а сколько в них заложено надежд 

и смысла! – поделился впечатле-
ниями депутат парламента Куз-
басса Сергей Баранов. – Откры-
тие такого центра – волнительное 
событие не только для детей, но 
и для педагогов, ведь им тоже 
предстоит получить новые ком-
петенции, раскрыть потенциал, 
заложенный в этом проекте, и пе-
редать всё это детям, а это огром-
ная ответственность. Конечно, и в 
наши школьные годы были дис-
циплины «трудовое воспитание», 
«технология», но сейчас всё это на 
качественно другом уровне. В ус-
ловиях жесточайшей конкурен-
ции идей, которую мы наблюдаем 
сегодня, важно дать детям необ-
ходимый уровень образования, 
только это позволит нашей стране 
быть на передовой позиции. От-
крытие таких центров – прямой 
путь к этому».

Реальные возможности
Но не одной лишь «Точкой 

роста» как системой дополни-
тельного получения знаний сла-
вен Кузбасс. В рамках проек-
та «Цифровая образовательная 
среда» в 2020 году в Новокуз-
нецке открылся центр цифрово-
го образования детей «IT-куб», 
где школьники изучают про-
граммирование, интернет-
технологии и робототехнику, 
работают с технологиями вир-
туальной и дополненной реаль-
ности. В текущем сентябре такой 
центр открывается в Кемерове, в 
2023 году – в Анжеро-Суджен-
ске, Белове, Ленинске-Кузнец-
ком и Юрге, в 2024 году – в Меж-
дуреченске.

В нашем регионе действует 
три стационарных детских тех-
нопарка «Кванториум 42»: в Ке-
мерове, Новокузнецке и Между-
реченске, в ближайшее время 
откроется в Киселёвске. Кроме 
того, в южной и северной агло-

мерациях работают два мобиль-
ных технопарка. Школьники 
на продвинутом уровне изуча-
ют физику, химию, биологию и 
технологию, а также развивают 
дополнительные навыки есте-
ственно-научной и технической 
направленностей. На базе тех-
нопарка проходят Всероссий-
ские отборочные соревнования 
на право участия в Националь-
ном чемпионате «Молодые про-
фессионалы» и реализуется про-
ект ранней профессиональной 
ориентации школьников 6-11-х 
классов «Билет в будущее».

На площадке детского тех-
нопарка проведено уже более 
520 мастер-классов, экскурсий, 
хакатонов и других мероприя-
тий. Участие в таких проектах 
даёт детям возможность проя-
вить свои способности, открыть 
и развить таланты.

В рамках федерального про-
екта «Успех каждого ребён-

ка» нацпроекта «Образование» 
на базе Кемеровского государ-
ственного университета соз-
дан центр дополнительного 
образования «Дом научной кол-
лаборации им. П.А. Чихачева». В 
центре работают «Детский уни-
верситет» для школьников 5-9-х 
классов и «Малая академия» для 
учащихся 10-11-х классов, сту-
дентов колледжей и техникумов. 
Центр оборудован квадрокопте-
рами, 3D-принтерами, шлемами 
виртуальной реальности, систе-
мой трекинга, конструкторами 
для занятий робототехникой, 
лазерным гравером, смартфона-
ми, планшетами, компьютерами.

Ребята могут бесплатно за-
ниматься проектной деятель-
ностью, наукой и техническим 
творчеством. Одним из направ-
лений работы центра являет-
ся программа «Педагог К-21», в 
рамках которой проводятся ме-
роприятия для повышения ква-
лификации учителей и обуче-
ния преподаванию современных 
компетенций.

С 2019 года действует центр 
по работе с одарёнными детьми 
и молодёжью «Сириус. Кузбасс». 
Школьники развивают свои 
способности и таланты в иссле-
довательской и проектной дея-
тельности, а также в искусстве и 
спорте.

При поддержке фонда Андрея 
Мельниченко для талантливых 
детей созданы центры «Интел-
лектуал КемГУ» и «УникУм» в 
Кемерове, «Трамплин» в Ленин-
ске-Кузнецком, а также Центр 
детского научного и инженер-
но-технического творчества в 
Киселёвске. Школьники 5-11-х 
классов бесплатно углублённо 
изучают дисциплины естествен-
но-научного цикла, для чего 
оборудованы учебные классы и 
лаборатории.

Этим летом в «УникУме» за-
работали две современные ла-
боратории химии и физики. Они 
оснащены новейшим оборудова-
нием, которое позволит не толь-
ко повысить качество и содер-
жательность образовательного 
процесса, но и сделает возмож-
ным проведение серьёзных фун-
даментальных и прикладных 
исследований.

Ремонт помещений лабора-
торий был произведён силами 
КузГТУ. А оборудование, лабо-
раторные наборы, специализи-
рованная мебель и расходные 
материалы приобретены за счёт 
фонда. Совсем скоро в «УникУ-
ме» распахнёт двери лекционная 
аудитория на 100 посадочных 
мест, оборудованная системой 
видео-конференц-связи.

Для создания максимально 
благоприятных условий для об-
учения талантливых детей в Куз-
бассе созданы базовые школы 
РАН в Городском классическом 
лицее в Кемерове, в Новокуз-
нецке в лицее № 84 и в Между-
реченске в лицее № 20. Учащие-
ся могут осваивать современные 
методы научных исследований, 
самостоятельно добывать но-
вые научные знания, проводить 
поисковые работы под руковод-
ством известных ученых.

Дмитрий Уваров.

В рамках федеральной программы «Совре-
менная школа» нацпроекта «Образование» в 
23 муниципалитетах области открылись со-
временные познавательные пространства, где 
дети получают дополнительное образование по 
цифровому, естественно-научному, техниче-
скому и гуманитарному профилю.

  В школах для одаренных детей ребята могут бесплатно заниматься проектной деятельностью, 
наукой и техническим творчеством. Фото предоставлено правительством Кузбасса.

МЫ СОЗДАЁМ 
СОВРЕМЕННУЮ 
ИНФРАСТРУКТУРУ 

ДЛЯ РАЗВИТИЯ 
ЦИФРОВЫХ НАВЫКОВ И 
ТАЛАНТОВ У ДЕТЕЙ. ЭТО 
ОБЯЗАТЕЛЬНО ПОМОЖЕТ 
ИМ В ДАЛЬНЕЙШЕЙ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ 
КАРЬЕРЕ. ЧЕРЕЗ 
НЕСКОЛЬКО ЛЕТ 
СЕГОДНЯШНИЕ 
ШКОЛЬНИКИ СТАНУТ 
ВЫСОКОКЛАССНЫМИ 
СПЕЦИАЛИСТАМИ  
И СМОГУТ РАБОТАТЬ  
НА БЛАГО ВСЕГО 
КУЗБАССА», – ГУБЕРНАТОР 
СЕРГЕЙ ЦИВИЛЕВ.
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В регионе продолжается 
строительство новых автомо-
бильных газонаполнительных 
станций. Сегодня их работает 
10 (в 2018-м было 6). В этом 
году построят ещё три: одну 
в Новокузнецке и две в Кеме-
рове. И в планах открыть ещё 
6 таких станций в ближай-
шие два года. В Кузбассе, по 
словам Леонида Старосвета, 
сеть газовых заправок самая 
большая в Сибири.

качество жизни

Социальная газификация  
в действии

 Фото Федора Баранова.

О том, как в регионе идёт про-
цесс газификации подворий, на 
пресс-конференции рассказал 
министр промышленности и 
торговли Кузбасса Леонид Ста-
росвет.

На сегодня уровень газифи-
кации населения составляет 
3,12%. По сравнению с 2018 го-
дом, когда этот процесс в регио-
не начали активно развивать по 
поручению губернатора Сергея 
Цивилева, показатель вырос в 
два раза (было 1,56%).

В целом по Кузбассу общее 
потребление голубого топли-
ва увеличилось до 3,4 миллиар-
да кубических метров в год, что 
является самым большим пока-
зателем среди регионов от Ура-
ла до Дальнего Востока. Прав-
да, прирост произошёл за счёт 
крупных промышленных пред-
приятий.

«Так сложилось, что в Кузбас-
се большая сеть газопроводов 
изначально строилась под круп-
ные предприятия. Для сравне-
ния, в советское время потребле-
ние газа в регионе составляло 
около 6 миллиардов кубиче-
ских метров в год. Часть пред-
приятий с тех времён закрылась. 
Сейчас задача, которую нам ста-
вит губернатор, – выйти на эти 
показатели. У нас есть ряд круп-
ных инвестиционных проектов, 
которые позволят нам достичь 
этих цифр до 2025 года», – отме-
тил Леонид Старосвет.

«Чистый воздух» –  
в Новокузнецке

В Новокузнецке, участвующем 
в федеральной программе «Чи-
стый воздух» в рамках нацпро-
екта «Экология», строительство 
газораспределительных сетей за 
счёт федерального бюджета идёт 
с 2021 года. Уже построены три 
объекта, которые позволят прове-
сти газ жителям домов микрорай-
она Малоэтажный (Кузнецкий 
район), микрорайона Верхняя ко-
лония (Орджоникидзевский рай-
он). А это около одной тысячи до-
мохозяйств.

Учитывая, что по програм-
ме догазификации (иницииро-
вана президентом РФ Влади-
миром Путиным) часть средств 
выделяет ПАО «Газпром», эко-
номятся средства федерального 
бюджета, выделяемые на нац-
проект. Их, по решению губер-
натора Сергея Цивилева, напра-
вят на субсидирование перевода 
домов на газ – то есть на обору-
дование внутридомового газо-
вого хозяйства жителей Ново-
кузнецка. В это понятие входит 
покупка и установка котельного 
оборудования, теплового конту-
ра, подключения газа и другие 
работы. А это обходится недё-
шево – около 170 тысяч рублей. 

А благодаря программе «Чистый 
воздух» жители столицы южной 
агломерации получат эти услу-
ги бесплатно. В тех территориях, 
где не действует нацпроект, або-
ненты за свои средства должны 
проводить газ к дому от границы 
своего участка.

«Поскольку город участвует 
в этом проекте, то он предусма-
тривает перевод домов с печного 
на газовое либо электрическое 
отопление, – отметил Леонид 
Старосвет. – Субсидия на один 
объект будет в пределах 170 ты-
сяч рублей, на сегодня проведён 
конкурс, определены три под-
рядчика. Около 200 заявок полу-
чено от жителей города. В плане 
до конца года собрать от горо-
жан 1100 заявок и максимально 
до конца года их выполнить. Во-
обще в планах газифицировать 
8200 абонентов в шести районах 
города. До 2024 года программа 
будет завершена».

С вхождением в проект «Чи-
стый воздух» Кемерова его жи-

тели также будут иметь возмож-
ность провести домой газ. Но 
только там, где это получится 
чисто технологически. Сейчас 
специалисты только изучают 
возможности в разных районах 
города.

В рамках программы гази-
фикации ПАО «Газпром» в этом 
году завершилось строительство 

пяти межпоселковых газопро-
водов в селе Берёзово, деревнях 
Пугачи и Сухая Речка, посёлке 
Новостройка, а также газифи-
цирована вторая очередь домо- 
владений в деревне Сухово и селе 
Ягуново (Кемеровский муници-
пальный округ). Более 3,5 тыся-
чи абонентов теперь имеют воз-
можность провести домой газ.

Всего на сегодня в регионе га-
зифицированы домовладения в 
20 населённых пунктах, 3 СНТ 
семи муниципалитетов.

Планы на будущее
В планах областных властей 

обеспечить газоснабжение жи-
телей Прокопьевска, а затем и 
Киселёвска. Как отметил ми-
нистр, когда-то, во времена Со-
ветского Союза, Прокопьевск 
был в программе газификации.

«У нас сейчас идёт масштабное 
проектирование, и в следующем 
году начнётся строительство га-
зораспределительной станции, а 
в 2024 году – строительство вну-
тригородских и внутрипоселко-
вых распределительных сетей. 
Следом за этим последует строи-
тельство газозаправочных стан-
ций, что позволит переводить 
в Прокопьевске транспорт на 
газ. Соответственно, это улуч-
шит экологию. И вторым этапом 
начнётся газификация микро-
района Тырган со стороны Ки-
селёвска», – отмечает Леонид 
Старосвет.

Также в планах продолжить 
газификацию Новокузнецко-
го района, в частности посёлков 
Сосновка и Куртуково, а также 
Ильинку. Эти деревни распо-
ложены в своеобразном котло-
ване, и все выбросы от печного 
отопления от них как в трубу за-
тягивает в Новокузнецк. Рабо-
ты запланированы на 2024-2025 
годы.

Отметим, что эти террито-
рии не участвуют в федеральном 
проекте «Чистый воздух» нац-
проекта «Экология», а значит, 
что жителям самим придётся 
оплачивать покупку и установ-
ку газового оборудования в до-
мах (государство доведёт газо-
вую трубу только до забора). Но 
у льготников есть возможность 
снизить издержки. 

Адресная помощь  
на газификацию жилья

В перечень категорий граж-
дан, которые имеют право вос-
пользоваться адресной помо-
щью на газификацию жилого 
помещения, относятся одино-
ко проживающие инвалиды 
I, II группы, ветераны и инва-
лиды Великой Отечественной  
войны, ветераны и инвалиды бо-
евых действий, члены их семей, 
среднедушевой доход которых 
превышает двукратную вели-
чину прожиточного минимума. 
Также это семьи с низкими до-
ходами, где воспитываются трое 
и более детей, в том числе инва-
лиды. Для указанных категорий 
граждан размер компенсации 
составляет 50 процентов стои-
мости работ по газификации жи-
лья и газового оборудования, но 
не более 75000 рублей.

Семьи или одиноко прожи-
вающие граждане, которые 
имеют среднедушевой доход 
ниже величины прожиточного 
минимума, могут рассчитывать 
на 90% стоимости работ, обору-
дования по газификации (но не 
более 135 000 рублей), а те, кто 
имеет среднедушевой доход от 1 
до 1,5 величины прожиточного 
минимума, получат 75% стои-
мости (но не более 112 500 ру-
блей); с доходом от 1,5 до 2 ве-
личин прожиточного минимума 
будет компенсировано 50% сто-
имости (но не более 75 000 ру-
блей). Это далеко не все катего-
рии. По всем вопросам следует 
обращаться в орган социальной 
защиты населения по месту жи-
тельства.

Как сообщает региональное 
Министерство социальной за-
щиты, в настоящее время адрес-
ной мерой поддержки могут 
воспользоваться только жите-
ли газифицированных муници-
пальных образований (г. Кеме-
рово, г. Новокузнецк, г. Юрга, 
Кемеровский, Новокузнецкий, 
Топкинский и Юргинский муни-
ципальные округа).

Всю интересующую инфор-
мацию можно также узнать на 
официальном портале Едино-
го оператора газификации www.
connectgas.ru или по телефону 
колл-центра Единого оператора 
газификации 8-800-101-00-04.

Оксана Сохарева.

В ближайшие два года в Кузбассе 7,5 процента домовладений,  
а до 2035-го года – до 30 процентов домохозяйств будут обеспечены газом 

 Министр промышленности и торговли Кузбасса  
Леонид Старосвет.
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Достойный хлеб

 Земледельцы по максимуму используют каждый погожий денёчек. Фото Андрея Животова.

С кузбасских полей убрано 
уже более половины всех посев-
ных площадей. По оперативным 
данным Минсельхоза, на 21 сен-
тября обмолочено 450,8 тыс. гек-
таров зерновых и зернобобовых 
культур (73,3%). Намолоче-
но 1 млн 466,5 тыс. тонн зерна 
(пшеница, ячмень, овёс, горох, 
рожь). Напомним: губернатор 
Кузбасса Сергей Цивилев поста-
вил задачу в текущем году со-
брать не менее 1,7 млн тонн зер-
на, по возможности превысив 
исторический максимум 1966-го 

– 1 млн 737,9 тыс. тонн.
«Ежегодное повышение объ-

ёмов урожая – результат ком-
плексного развития агро-
промышленного комплекса и 
внимания ко всем аспектам ра-
боты – от увеличения разраба-
тываемых посевных площадей 
до повышения плодородия почв 
и использования новых техно-
логий возделывания и ухода за 
культурами, – прокомментиро-
вал министр сельского хозяй-
ства и перерабатывающей про-
мышленности региона Андрей 
Ариткулов. – В некоторых хо-
зяйствах эта работа приносит 
беспрецедентные плоды – уро-
жайность на отдельных полях 
достигает 90 центнеров с гектара. 
Таким образом, мы можем соби-
рать большее количество зерна с 
меньшей площади, увеличивая 
производительность, тем самым 
гарантируя продовольственную 
самообеспеченность при лю-
бых условиях. Урожай, собран-
ный свыше потребности Кузбас-
са, – это реализация в том числе 
экспортного потенциала и по-
вышение доходности аграриев, 
возможность инвестировать в 
бизнес, что, в свою очередь, га-
рантирует создание новых рабо-
чих мест для селян и достойную 
заработную плату».

Действительно, показатель 
средней урожайности увеличи-
вается ежегодно: если в 1960-е 
годы урожайность зерновых со-
ставляла 11,4 центнера с гек-
тара, то в 2018 году показатель 
был равен уже 18,7 центнера с 
гектара, а в 2021 году он возрос 
до 25,8 центнера с гектара. На 
сегодняшний день уборочная 
кампания продолжается, сред-
няя урожайность зерновых на 
21 сентября равна 32,5 центнера 
с гектара. Важно отметить, что 
на отдельных полях удаётся до-
биваться урожайности не хуже, 
чем в южных районах России! 
Например, предприятие ООО 
«Азот-Агро» в Кемеровском му-
ниципальном округе с поля яро-
вой пшеницы в 200 гектаров по-
казало урожайность 85 ц/га. 
Предприятие является моделью 
передового аграрного хозяйства, 
активно внедряет цифровые тех-
нологии, вводит в оборот невос-
требованные земли. Высокую 
урожайность показывают и хо-
зяйства севера региона, несмо-
тря на более суровые погодные 
условия. Так, труженики К(Ф)Х 

Александра Куприянова из Ти-
сульского муниципального окру-
га с поля пшеницы в 180 гектаров 
получили урожайность 90 ц/га. 
Этого удаётся добиваться за счёт 
комплексной работы.

А вообще, в регионе из года в 
год растёт общая посевная пло-
щадь – в текущем году она со-
ставила 942 тысячи гектаров, 
на 72,4 тысячи больше, чем в 
2018 году. Как пояснили в регио-
нальном Минсельхозе, этого 
удалось добиться за счёт ввода в 
оборот невостребованной паш-
ни – с 2018-го по 2021-й было 
введено более 83 тысяч гекта-
ров. В текущем году планирует-
ся «реанимировать» ещё около 
40 тысяч.

Зерновыми культурами в 
2022 году занято 615,8 тысячи 
гектаров (в 2018-м – 536,1 ты-
сячи гектаров). Для сравнения: 
в год максимального урожая 
зерна – в 1966-й – зерновыми 
культурами было занято около 
950 тысяч гектаров.

В текущем году аграриями ис-
пользовано рекордное в истории 
количество минеральных удо-
брений – 99 тыс. тонн, что почти 
на треть больше уровня прошло-
го года, то есть плюс 25,5 тыс. 
тонн. Доля элитных семян воз-
росла с 7,8% в 2018 году до 13,1% 
в 2022-м, в нынешнем году уве-
личилась как доля использова-
ния сортовых семян, составив 
83%, так и количество применя-
емых сортов и гибридов, реко-
мендованных к использованию 
по 10-му Западно-Сибирскому 
региону.

За 2019-2021 годы автопарк 
обновился на 198 единиц. В этом 
году уже приобретено 53 трак-
тора, 35 зерноуборочных ком-
байнов, один кормоуборочный 
комбайн и 61 единица посевной 
и почвообрабатывающей техни-
ки.

«Со стороны власти аграри-
ям оказывается разнообразная 
государственная поддержка: в 
2022 году на растениеводство из 
всех уровней бюджета предус-
мотрено 352,9 млн рублей, – под-
черкнули в профильном мини-
стерстве. – Сейчас Минсельхоз 
Кузбасса проводит отбор про-
изводителей зерновых культур 
на получение субсидии на воз-
мещение части затрат на произ-
водство и реализацию зерновых 
культур. На эти цели предусмо-
трено 127 млн рублей».

Между тем для кузбассовца 
Сергея Печерина, главы К(Ф)Х, 
нынешняя уборочная кампания 
стала юбилейной – 30-й по счё-
ту. На шести тысячах гектаров 
в селе Панфилово Ленинск-Куз-
нецкого муниципального окру-
га труженики под его руковод-
ством выращивают пшеницу, 
ячмень, овёс, рапс, лён, горох и 
гречиху. Причём в этом году хо-
зяйство бьёт собственные ре-
корды. К примеру, урожайность 
яровой пшеницы на сей раз со-
ставила 85 центнеров с гектара 
(в прошлом году было 65 ц/га). 
«Конечно, хлеб идёт достойный, 

– подчеркнул Сергей Викторо-

вич. – Всем желаю только таких 
результатов».

Между тем рапс уже убран 
полностью – 30 ц/га, то же ка-
сается и овса – 50 ц/га, и яч-
меня – 60 ц/га. Льна, на кото-
рый «смотреть очень красиво», 
тоже осталось немного – держат 
планку в 20 ц/га.

Как отметил земледелец, с 
землёй он работает так, как по-
ложено: закладывает удобре-
ния, применяет средства защи-
ты растений от вредителей, то 
есть выполняется вся необходи-
мая агротехника. «Сельскохо-
зяйственные культуры не растут 
сами по себе – не бывает такого. 
Погода нынче нас не баловала: 
много дождей, а вот тепла было 
мало, кое-где это сказалось на 
качественных параметрах той 
же пшеницы, например. Пе-
ред природой мы бессильны», – 
прокомментировал собеседник.

К нынешней уборочной в хо-
зяйстве подготовились осно-
вательно. «В этом году про-
изведена практически полная 
реконструкция зерносушильно-
го комплекса, – рассказал Сер-
гей Викторович. – Также при-
обрели две новые зерносушилки 

алтайского производства, кото-
рые уже находятся в работе. Об-
новили и зерноток, площадку с 
оборудованием для молотьбы 
зерна. Построили новый склад, 
отремонтировали уже имеющи-
еся. Пополняется и парк агро-
машин. Конечно, было вложено 
много личных средств».

На сегодняшний день в хозяй-
стве семь зерноуборочных ком-
байнов, шесть «КамАЗов» и про-
чей техники. «Купил Ford Transit, 
чтобы возить рабочих в поля с 
комфортом, – добавил аграрий. 

– Коллектив у меня стабильный – 
в пределах 20-25 человек».

Сейчас труженики работают 
в штатном режиме, долгосроч-
ных прогнозов пока не делают, 
но уже понятно, что закрома бу-
дут полны.

В полном разгаре страда де-
ревенская и в Гурьевском му-
ниципальном округе. Пресс-
служба местной администрации 
сообщает, что сельские хозяй-
ства держат хороший темп. На 
20 сентября убрано 79% зерно-
вых культур, это более 22 тысяч 
гектаров и 87,5 тонны намоло-
ченного зерна. Средняя урожай-
ность – 39,6 ц/га. В числе пере-
довиков ООО «Горскинское» с 
урожайностью 59,4 центнера с 
гектара. Здесь план по уборке 
зерновых выполнен на 94%.

Начало текущей недели по-
радовало участников убороч-
ной страды Юргинского му-
ниципального округа теплом 
бабьего лета. Как сообщает ад-
министрация округа, по средне-
му количеству убранных пло-
щадей жатва перешла далеко 
за половину планового показа-
теля, обмолочено 25331 га (без 
малого 62%). В общей сложно-
сти намолочено 71042 т зерна 
при средней урожайности 28 ц/
га. В прошлом году на указан-
ную дату объём произведён-
ной продукции был на 2 тонны 
меньше, урожайность же со-
ставляла 25,3 ц/га.

Примечательно, что на дан-
ный момент урожайность до-
статочно высокая практически 
во всех хозяйствах округа – от 
30 ц/га и больше. По итогам про-
шлой недели рекордсменами яв-
ляются ООО «Тандем-Агро» – 
70,9 ц/га и КФХ «Баранов А.Ю.» 

– 54,4 ц/га. В настоящее время 
хозяйства в числе прочих куль-
тур убирают рапс. Кроме этого, 
полеводы приступили к уборке 
кукурузы на корм скоту.

На 20 сентября в Чебулин-
ском муниципальном округе об-
молочено 23443 га зерновых и 
зернобобовых культур, намолот 
составил 79061 т зерна, средняя 
урожайность – 33,7 ц/га. По дан-
ным местной администрации, на 
20 сентября убрано 68,6% всех 
площадей зерновых в округе. 
Нарастают и темпы уборки ово-
щей – убрано картофеля с терри-
тории 200,2 га, валовый сбор со-
ставил 2357,65 тонны.

Алена Смирнова.

Промежуточные итоги уборочной кампании – 2022 в отдельных  
хозяйствах бьют рекорды прошлых лет
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// это интересно

СЛОВО «КУКЛА» ПРО-
ИЗОШЛО ОТ ГРЕЧЕСКО-
ГО «КИКЛОС» – «КРУГ», 
«КРУТИТЬ».

Когда в душе красота

 Светлана Петелина даже не пыталась сосчитать, сколько кукол 
изготовила. Фото Алевтины Колесовой.

 Степанида стала достойной участницей хоровода дружбы.

Жительница посёлка Степ-
ного Новокузнецкого муни-
ципального округа Светла-
на Петелина стала участницей 
международного проекта «Ку-
кольный хоровод – с куклой по 
России». Его автором выступа-
ет народный мастер Пермского 
края Ирина Хабышева, которая 
успешно занимается тряпич-
ной и авторской куклой. Имен-
но она придумала объединить 
в едином проекте профильных 
рукодельниц. (К слову, на Руси 
изготовление кукол-оберегов 
считалось исконно женским за-
нятием.)

В настоящее время в проект 
включилось уже несколько де-
сятков мастеров декоративно-
прикладного искусства из Рос-
сии, Беларуси и Японии.

Уникальность инициативы 
заключается в том, что каждый 
автор передаёт культурный код 
своего региона, города, села че-
рез образ куклы. А ещё хоровод 

– настоящее пособие для руко-
дельниц, потому что здесь со-
брано множество техник, тра-
диций и свежих идей. Каждая 
кукла неповторима. Но прежде 
чем приступить к изготовлению 
куклы, мастер получает задание: 
персонаж должен быть опре-
делённого размера и с узнавае-
мым «почерком». «Для соблю-
дения законов гармонии всем 
рукодельницам предлагается 
простой образ поздней народ-
ной тряпичной игровой куклы 
с лицом, – уточнила Светлана 
Петелина. – Конструкция для 
всех едина, а вот лицо, причёску, 
одежду каждый участник разра-
батывает и воплощает на свой 
вкус».

Теперь водит хоровод друж-
бы и тряпичная кукла, представ-
ляющая Новокузнецкий муни-
ципальный округ, – Степанида. 
При создании игрушки Светла-
на Николаевна отобразила род-
ные просторы, тайгу, реку Томь, 
фермы, пшеничные поля с ком-
байнами, угольные разрезы, 
свой отчий дом. Используемые 
техники – лоскутное шитьё, би-
сероплетение и вышивка. Сте-
паниде присвоен номер, записа-
на презентация, выдан паспорт, 
информация о ней занесена в со-
ответствующий каталог. Словом, 
к делу оргкомитет проекта отно-
сится серьёзно.

Важно отметить, что имя для 
куклы выбрано не случайно: в 
нём отсылка не только к назва-
нию родного посёлка – так зва-
ли бабушку и прабабушку куз-
басской рукодельницы.

52-летняя Светлана Петелина 
– мастер народной обрядовой ку-
клы. Своими талантами она из-
вестна уже далеко за пределами 
малой родины. Светлана Нико-
лаевна – участница творческого 
объединения «Кузнецкая слобо-
да». Её работы с завидной пери-
одичностью экспонируются в 
разных территориях Кузбасса и 
других регионов страны. С дет-

ства она видела окружающий 
мир по-своему. В последующем 
женщина стала первым дипло-
мированным художником в се-
мье. На протяжении 27 лет ра-
ботает в Степновской детской 
школе искусств, учит ребят ри-
совать, представлять мир в яр-
ких красках.

«Наша семья многонацио-
нальная, кроме того, в ней были 
и есть представители разных 
профессий, но всех всегда объе-
диняла и продолжает это делать 
любовь к творчеству. Мы и поём, 
и рисуем, и танцуем, – расска-
зала землячка. – Сын работает 
в кузбасском кардиологическом 
диспансере – он хорошо рисует. 
Дочь стала парикмахером-сти-
листом. Я создаю красоту в душе, 
а она снаружи. Подрастают двое 
внуков, которые тоже проявля-
ют интерес к творчеству».

Что же касается таланта к ру-
коделию, то этот дар, как счи-
тает Светлана Николаевна, пе-
решёл к ней от прабабушки по 
отцовской линии – Анисии. Ро-
дилась она в 1903 году в Ки-
ровской области. «Её с ранних 
лет нанимали нянькой, – от-
метила собеседница. – Чтобы 
увлечь детей, прабабушка из-
готавливала множество самых 
разнообразных игрушек. Это 
она научила меня, как пра-
вильно подбирать лоскутик к 
лоскутику, складывать палоч-
ки, использовать семечки, зёр-
нышки в качестве наполнителя. 

Обрядовые куклы, куклы-по-
гремушки ей удавались лучше 
других».

Светлана Николаевна боль-
шое внимание уделяет имен-
но обрядовой кукле. Чтобы всё 
сделать грамотно, нужно знать 
и время постов, и фазы луны, и 
ряд других важных нюансов. 
Одни куклы приносят счастье 
в дом, другие – долгожданную 
встречу, третьи – способствуют 
благополучному исходу ответ-
ственного дела.

«А бабушка по материнской 
линии Степанида учила меня 
рукоделию: вышивке, вязанию, 

– добавила землячка. – Вот так 
всё и сложилось».

Между тем в грядущем году, 
как и в текущем, Светлана Ни-
колаевна совместно с новокуз-
нецким фотографом Алевтиной 
Колесовой выпустят календарь, 
в котором в качестве моделей 
выступят именно куклы. При-
чём каждый месяц будет сопро-
вождаться не только вырази-

тельным снимком, но и кратким 
описанием представленной ра-
боты.

У мастерицы есть и своя до-
машняя мини-коллекция кукол. 
Одни гордо стоят на книжных 
полках, другие живут в волшеб-
ном сундуке, который смастерил 
супруг Светланы Николаевны, – 
всего тридцать две штуки. Они 
разные, к примеру, среди экспо-
натов заметно выделяются и так 
называемые куклы-помощницы. 
Собиралась коллекция в тече-
ние долгих лет. «Все куклы-обе-
реги, как и положено, безликие, 

– уточнила хозяюшка. – Суще-
ствует поверье, согласно которо-
му, в кукол, наделённых ликом, 
вселяются духи, а они могут 
быть и добрыми, и злыми. Кукла, 
у которой нет лица, недоступна 
для влияния тёмных сил».

Как известно, все русские на-
родные куклы были трёх видов: 
игровые, обрядовые и обереж-
ные. В перечисленных названи-
ях вложен и смысл их предна-
значения.

Кстати говоря, всем своим 
выпускникам Светлана Нико-
лаевна делает именные обере-
ги. «Создаются они с учётом 
характера ребёнка, месяца, в 
котором он родился, сферы его 
интересов. Каждому воспитан-

нику дарю тряпичную куклу-
пеленашку, похожую на малень-
кого ребёнка, которого плотно 
завернули в пелёнки. В даль-
нейшем при сдаче ЕГЭ пеленаш-
ка помогает ребятам справить-
ся с заданиями, главное в это 
верить. Таких кукол я делала и 
своим детям, и всем племянни-
кам. У пеленашки есть специ-
альный кармашек, в который 
вкладываю молитву на удачную 
сдачу экзаменов. Эту молитву 
пишу на рисовой бумаге, кото-
рую изготавливаю сама, перье-
вой ручкой своей мамы. Непре-
менное условие: слова должны 
быть аккуратно выведены кал-
лиграфическим почерком. Ку-
колки и после ЕГЭ продолжают 
жить у своих ребят в качестве 
талисмана-оберега».

Истинный мастер не оста-
навливается на достигнутых ре-
зультатах – Светлана Петелина 
никогда не упускает возможно-
сти поучаствовать в мастер-
классах признанных экспертов. 
Например, она ездила в Мари-
инск в ремесленную мастерскую 
известной семьи Михайловых. 
Там она научилась делать кукол 
на удачное замужество. «Неожи-
данно для себя обнаружила, что 
эту куклу я уже знаю – бабуш-
ка показывала, но не научила, – 
подчеркнула собеседница. – И 
вот мне представился шанс ос-
воить весь алгоритм. Первую та-
кую куколку сделала своей до-
чери, и спустя некоторое время 
гуляли на свадьбе».

У всех родных, друзей, да 
и просто знакомых мастери-
цы есть свои особенные куклы. 
Кроме того, на данный момент 
четыре «осенние» куклы экспо-
нируются на выставке в Ново-
кузнецке. Любопытное наблю-
дение: по кукле всегда можно 
узнать, в каком настроении де-
лала её рукодельница. У Светла-
ны Николаевны все подопечные 
аккуратные и яркие, как и сама 
мастерица.

Добавим: в скором време-
ни женщина станет участницей 
ещё одного масштабного проек-
та – сошьёт тканевую открытку 
по одному из эскизов юных ху-
дожников.

Есть у Светланы Петелиной и 
мечта: она хочет выпустить два 
сборника сказок перед дневным 
и ночным сном собственного со-
чинения, а в качестве иллюстра-
ций поместить к ним изображе-
ния авторских кукол. Материал 
уже есть. Произведений много 

– записаны в блокнотах, тетрад-
ках, словом, использовалось всё, 
что находилось под рукой. Глав-
ное – зафиксировать, пока по-
сещает вдохновение. «Первую 
сказку написала, когда забере-
менела первенцем, – сказала та-
лантливая женщина. – Когда 
сын родился, конечно, сделала 
ему и куклу. Ей уже тридцать лет, 
живёт в шкафчике на самом по-
чётном месте».

Алена Смирнова.

Кукла Степанида, изготовленная кузбасской мастерицей,  
начала путешествовать по городам России

// для справки

Самыми известными кукла-
ми-оберегами считаются 
следующие: травница (за-
щищает дом от ненастий, 
набивают её разнотравьем), 
берегиня (не пускает в дом 
болезни и злые силы), без-
ручка (такие мотанки дела-
лись без рук, чтобы не копи-
ровать людей, они считались 
оберегом материнства), не-
разлучники (талисман для 
молодожёнов), советчица, 
или ключница (помогает ре-
шать житейские вопросы и 
проблемы, в руках держит 
два ключа).
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// ГТО

За здоровьем – на стадион

// история

Город благодарен 
за службу

Совсем недавно одна из наших од-
нокурсниц поместила в соцсетях 

снимок, сделанный на первомайской 
демонстрации во времена студен-
ческой поры. Самым улыбающимся 
среди нас был Слава Гаврилов.

Мы запомним его блестящие от-
веты на семинарских занятиях, ува-
жительные рассказы о родительской 
семье. Его отец был горным инже-
нером, которого природа наградила, 
кроме таланта в профессии, гумани-
тарным складом ума. Он передался и 
всем его детям. Кстати сказать, вы-
пускником исторического факульте-
та является и его старший брат.

После окончания вуза Вячеслав 
несколько лет работал на кафедре 
истории КПСС. И нам приходилось 
слышать от студентов-историков, ко-
торым преподавал наш однокурсник, 
уважительные отклики о нём. Но по-
том пришли иные времена. КПСС пе-
рестала быть руководящей и направ-
ляющей силой советского общества, 
не стало и советской державы. У Вя-
чеслава в то время уже была семья, 
дочки, о которых он рассказывал с 
большой любовью. Он пробовал себя 
в бизнесе. Нам же запомнились его 
слова, сказанные при расставании с 
вузом: «Ребята, давайте не теряться в 
жизни. Вместе многие дела будут по 
плечу. Да и человеческое общение до-
рогого стоит».

У нашего курса так оно и сложи-
лось. Мы поддерживаем отношения 
друг с другом. Иногда встречаемся. 
Правда, бывает и по такому печаль-
ному поводу, когда провожаем това-
рищей в последний путь.

Выпускники исторического  
факультета КемГУ 1975 г.

В чём секрет активного 
долголетия? Конечно же, в 
движении, уверены члены 
местной общественной орга-
низации ветеранов Яйского 
муниципального округа.

Яйским пенсионерам стареть некогда. 
По крайней мере, десяти жителям посёл-
ка в возрасте 60 с плюсом. Этот неболь-
шой спортивный коллектив можно было 
бы назвать женским, но с недавних пор к 
нему присоединились и трое мужчин. О 
возрасте здесь говорить не принято, точ-
но так же как и о своих болячках. Все эти 
«недоразумения» следует оставлять дома. 
Пришли на стадион и преобразились, 
прямо как в сказке. Молодые, подтяну-
тые, полные сил и желания преодолеть 
любые испытания. А задачу перед собой 
они поставили очень серьёзную – полу-
чить значок ГТО на пенсии.

Член бюро местной организации ве-
теранов Яйского округа, обладатель зо-
лотого значка ГТО и наставник по спор-
тивной подготовке своих сверстников 
Татьяна Осипюк вспоминает: «Подбирая 

людей в группу для сдачи нормативов 
ГТО, мы учитывали не только личное же-
лание, но и состояние здоровья каждого. 
У нас много пенсионеров, которые актив-
но занимаются скандинавской ходьбой 
и лыжами, но тесты, которые необходи-
мо пройти, чтобы сдать нормы ГТО, до-
статочно сложные, хотя и подобраны спе-
циально для возрастной категории 60+. 
Здесь нужны серьёзные ежедневные тре-
нировки. Не скрою, мы опасались, что не 
все выдержат. Всё-таки люди солидного 
возраста. Но с дистанции сошли всего не-
сколько человек. Десять отважных и ре-
шительных людей ежедневно в хорошую 
погоду приходит на стадион. И с каждым 
днём их показатели становятся всё лучше. 
А уж о том, что градус хорошего настро-
ения буквально зашкаливает, и говорить 
не приходится».

Первый этап сдачи нормативов ГТО 
уже состоялся. Специалисты ДЮСШ, 
люди с профессиональной спортив-
ной подготовкой, принимавшие зачёты 
у пенсионеров, были приятно удивле-
ны результатами. Три человека успешно 
прошли все четыре теста, остальные пока 
только три. Но сдаваться никто не думает. 
Здесь, наверное, стоит сказать и о самих 

тестах ГТО для людей пожилого возраста. 
Потому как уверена, что даже для многих 
молодых людей они окажутся слишком 
сложными.

Итак, как вам пробежать 2 километра 
на время? Или пройти очень быстрым 
шагом эту же дистанцию? А отжать-
ся от стула? Или вот ещё один из тестов 

– «подъём туловища из положения лёжа». 
Какая прелесть, если пресс накачан. А 
если живот за годы жизни и отсутствия 
тренировок превратился в залежи жира? 
Четвёртый тест у многих вызывает улыб-
ку: подумаешь, «наклониться вперёд из 
положения стоя на скамье». Оказывает-
ся, это далеко не просто. В позвоночнике 

– хруст, руки не хотят опускаться до не-
обходимой отметки. Так ведь ещё и вер-
нуться в исходное положение надо!

В августе все участники согласились 
принять участие во втором этапе сдачи 
нормативов ГТО. Получить золотой зна-
чок – большая честь и очень серьёзное ис-
пытание. Необходимо сдать пять серьёз-
ных тестов. А это значит, что спортивные 
тренировки прекращать нельзя. Каждый 
день Татьяна Осипюк дозированно уве-
личивает физические нагрузки для подо-
печных. Первопроходцы с каждым днём 

чувствуют себя на спортивных площад-
ках всё увереннее и смелее.

Надежда Яшина, председатель местной 
общественной организации ветеранов Яй-
ского муниципального округа, отмечает: 
«У меня были небольшие сомнения, сто-
ит ли заниматься в этой группе. Я всегда 
была уверена в том, что, выполняя работу 
по дому и ухаживая за своими грядками в 
огороде, я получаю физическую нагрузку 
по максимуму. Оказалось, что это далеко 
не так. Однажды придя на стадион и пре-
одолев небольшую дистанцию просто бы-
стрым шагом, я получила совершенно дру-
гие ощущения. Приятно побаливали все 
группы мышц. Появилось ощущение лёг-
кости и бодрости на весь день. Как будто 
скинула с плеч несколько десятков лет».

А действительно, почему, выйдя на за-
служенный отдых, многие предпочитают 
проводить свободное время во врачеб-
ных кабинетах, стремясь поправить на-
дорванное работой здоровье? Может, за 
здоровьем следует отправиться на стади-
он? Может, именно занятия физкульту-
рой позволят жить полноценной жизнью? 
Только не забудьте обязательно прокон-
сультироваться с врачом.

Валентина Тельбух.

Подведены итоги смотра-конкурса среди первичных 
ветеранских организаций городского округа.

Итоги подводились на основании отчётов о проделан-
ной работе за период с сентября по август. Лучшими в номи-
нации «Организационная работа» стали советы ветеранов: 
филиала ПАО «Южный Кузбасс» – управление по обога-
щению и переработке угля (председатель И.В. Ваняшина), 
управления образования (председатель Л.Н. Моцная), за-
крытого предприятия «Трест Томусашахтострой» (предсе-
датель А.Г. Огурцова), посёлка Притомский (председатель 
Т.П. Деулина); «Волонтёры серебряного возраста» (предсе-
датель Л.П. Ножкина).

В номинации «Культурно-массовая работа» отмечены 
советы ветеранов: филиала ПАО «Южный Кузбасс – То-
мусинское автотранспортное управление» (председатель 
Н.Д. Иванина), закрытого предприятия «Сфера обслужи-
вания ОРС «Междуреченскуголь» (председатель Т.П. Ива-
нова), филиала ПАО «Южный Кузбасс» – управление 
по подземной добыче угля (председатель Н.А. Рыжак), 
«Станции Междуреченск-Кийзак» ЗСЖД (председатель 
Т.В. Гайворонская) и ОУК «Южкузбассуголь» (председа-
тель Е.И. Султанова).

В номинации «Социально-экономическая работа» лучши-
ми стали советы ветеранов: АО «Междуречье» (председатель 
Э.Г. Хвицкович), общества «Пенсионер Распадской» (пред-
седатель Е.Л. Черепенко), филиала ПАО «Южный Кузбасс» – 
управление по открытой добыче угля (председатель Г.П. Нуч-
кова), ООО «Электросеть» (председатель Т.Н. Рельке).

В мероприятии принял участие председатель Совета на-
родных депутатов Междуреченска Юрий Баранов. Он вы-
сказал слова восхищения активным образом жизни ветера-
нов, пожелал им здоровья, а также поздравил с 85-летним 
юбилеем председателя первичной ветеранской организа-
ции закрытого предприятия «Ольжерасская автобаза» Сер-
гея Колесникова. С 1956 года он проживает в нашем городе, 
добросовестно трудился на производстве, на заслуженном 
отдыхе общается с бывшими коллегами, ходит на рыбалку.

Городской совет ветеранов благодарит председателей за 
активную работу, вовлечение ветеранов (пенсионеров) в раз-
личные спортивные и культурно-массовые мероприятия.

И.В. Забалуева,  
председатель местной общественной организации 

Междуреченского городского округа.

В Центральном музее МВД России прошло вручение 
знака и памятной ленты звания «Почётный гражда-

нин города Новокузнецка» родственникам генерал-пол-
ковника внутренней службы Ивана Фёдоровича Шилова, 
удостоенного этого звания посмертно.

Награду его детям, внучке и правнуку по поручению адми-
нистрации и ветеранов ОВД вручил Алексей Засухин.

С ходатайством о присвоении И.Ф. Шилову звания 
«Почётный граждан города Новокузнецка» выступило 
Управление МВД России по Новокузнецку совместно с ве-
теранами органов внутренних дел Анатолием Лущиком и 
Николаем Медянцевым при активной поддержке предсе-
дателя Совета ветеранов ГУ МВД России по Кемеровской 
области Анатолия Виноградова.

На совместном заседании городского Совета народных 
депутатов и коллегии администрации Новокузнецка это 
ходатайство было одобрено.

С 2004 года до последнего своего дня И.Ф. Шилов возглав-
лял Российский совет ветеранов органов внутренних дел и 
внутренних войск. 22 декабря 2021 года после болезни леген-
дарный сотрудник ОВД, с честью прошедший путь от курсан-
та училища до первого заместителя министра, ушёл из жиз-
ни. Светлая память о нём остаётся в сердцах всех, кто его знал.

В Кемеровской области Иван Фёдорович родился, вы-
рос, создал семью. Из 73 лет стажа его работы в органах 
внутренних дел 20 были связаны с Кузбассом, а 9 лет – 
непосредственно с Новокузнецком. Сюда он прибыл на 
должность оперуполномоченного уголовного розыска и 
работал до своей первой руководящей должности – на-
чальника Заводского РОВД города.

«На сегодняшний день высокого звания «Почётный 
гражданин города Новокузнецка» удостоены 80 человек. 
80-м стал именно Иван Фёдорович Шилов. Его именем 
названа улица в новом микрорайоне Новокузнецка», – со-
общил Алексей Засухин.

Родственники И.Ф. Шилова, ветераны органов право-
порядка выразили благодарность начальнику Централь-
ного музея МВД России А.Г. Белодубу за организацию 
встречи. Знак и памятная лента почетного гражданина го-
рода Новокузнецка станут одним из экспонатов музейно-
го стенда, посвященного И.Ф. Шилову.

Сергей Лагодский,  
полковник внутренней службы в отставке.

// память

Прощание  
с товарищем

// смотр-конкурс

Ветеранский актив 
Междуреченска
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«Храни тебя...»

 Иран. Такой разный...

...Миг был непонятен, НЕ-
ПРОСТ.

ЧТО за старинную чёрную до-
щечку протянул ей мужчина, в 
прошлом поэт и моряк, много хо-
дивший по миру, успешный и бо-
гатый человек, ну а нынче – поте-
рявший с чачей себя и всё?..

Беко.
Его зовут Беко.
Это он прошлой ночью дол-

бился в дверь хозяев, у которых 
остановилась 68-летняя прокоп-
чанка, путешественница Ирина 
Граевская, едущая в своей мно-
голетней «кругосветке» в 17-ю 
страну, в Иран. Позади была 
Турция, теперь (а то был март  
2022-го. – Авт.) Ира в грузинской 
деревне. А дальше будет Армения 
и иранская граница...

А пока – уже несколько дней 
она гостит в этом месте, у гру-
зинской семьи, в 2014-м оста-
новившей её велосипед (в её пу-
тешествии тогда по Кавказу), 
позвавшей на кофе. Но на этот 
раз в этом доме – страшно холод-
но, муж с женой греются у «бур-
жуйки», газ есть, но дорогой, не-
чем платить, и семья, как и все 
там, очень экономит, а живёт ого-
родом, курами, продажей табака, 
вина, чачи, доход от последнего – 
из-за почти обнуления туристи-
ческого потока – тоже упал. Но 
Беко, родственнику жены, они 
спиртного не дают, и так борются 
и верят, что он станет прежним...

Но парень ещё долго стучал 
из-за вина, ревел за дверью в ту 
ночь с дождем и снегом.

– А ушёл – хозяйка достала ко-
робку с фотографиями, показа-
ла, КАКИМ (!) он раньше был... 
И сломался то ли после ранней 
смерти мамы, то ли от всех собы-
тий... Вообще, нынче я увидела в 
дороге: в Грузии стало очень мно-
го пьяниц, и они лежат на земле... 
Моё сердце разрывалось... Но то 

– неизвестные люди. А тут – тра-
гедия у друзей. И на следующий 
день, когда хозяин позвал про-
гуляться по селу и заодно про-
ведать Беко, я, конечно, пошла, – 
рассказывает Ирина. – ...Пришли 
в абсолютно пустой ледяной дом. 
Беко – совершенно трезв. Я: «Как 
дела? Как у тебя тут?» Руку при-
ложила к сердцу, без переводчи-
ка понятно: как у тебя на душе?.. 
Он сказал: «Всё хорошо...» И про-
тянул мне: «Возьми!» Я и не сразу 
поняла, что это икона. А повер-
нула дощечку лицом...

...И миг был не прост и был… 
стар, как мир. Путник – путнику, 
странник – страннику отдал са-
мое дорогое и единственное, что 
у него оставалось.

И Ирина, поехав дальше, с тех 
пор молится за Беко, как и за всех 
друзей по миру, обретённых в её 
странствиях. И сама чувствует 
защиту.

Как осталась  
без «велика»...

Вообще, в этой дороге ещё в 
самом начале изменилось всё.

– Билет был – на конец фев-
раля. И безвозвратный. И путе-
шествие в Иран сын мне помог 
спланировать. Он там в отпу-
ске побывал, и началась панде-
мия, и застрял на пять месяцев, 
и иранцы ему очень тогда по-
могли, и, вернувшись, он и ска-
зал, что мне обязательно надо 
Иран посмотреть... И так я уже 
собирала рюкзак в дорогу, ехать 
в Иран, и – спецоперация. Но я 
вылетела из России в Турцию, 
в Стамбул по расписанию. Но 
дальше – попала в поток наро-
дов по дороге в Грузию.

И подверглась санкциям. В 
Грузии в иранской визе мне от-
казали. Там же я ждала мой ве-
лосипед и – стало ясно, что пу-
тешествие будет без него (на 
этом «велике» Ира проехала по 
странам уже больше 14 тысяч 
км. – Авт.). А в Грузии в достав-
ке велосипеда из Москвы отка-
зали.

Значит, решила, пройду 
Иран пешком, не привыкать, и 
поеду на автобусах. И уже по-
том, в Иране, поняла: там такие 
безжизненные расстояния, а 
жизнь сосредоточена в городах-
многомиллионниках, что я бы 
на велосипедных марш-бросках 
в плюс 50 в пустыне бы просто 
погибла.

А ещё была проблема с день-
гами, началась в Турции. Мне 
пришло сообщение, снимите 
деньги, ваш счёт закрывается, 
ну, хотя бы предупредили.

А прислал сын перевод в Гру-
зию, но банки, я ходила и ходи-
ла, денег не выдавали, то сбой, 
то ещё что, но думаю, потому 
что русская. Спасибо одной слу-
жащей, подсказала один банк, 
коммерческий...

И дальше всю дорогу вся на-
личка была уже со мной. Риск, 
но ничего не поделать.

И в Иране нет банкоматов. 
Приезжающие с долларами их 
там у менял меняют.

...Но, наконец, всё сложилось. 
Ира, получив иранскую визу в 
Ереване, уж сидела на автовок-
зале, ждала автобус на Тегеран. 
И иранцы рядом, смотря на её 
хрупкость, на прозрачную кожу 
и светлую чёлку, спросили, уди-
вились, точно ли едет в Иран 
одна.

– И беспокойство, что пропа-
ду, без языка, было таким, что 
они вызвонили, нашли по це-
почке какую-то Женю в Иране, 
там живущую русскую, чтобы 
мне помогла, если что... – улы-
бается Ира. – Но в Иран я всё-
таки ехала подготовленной. Ме-

сяц перед тем учила язык фарси, 
с учительницей-иранкой. И у 
меня в телефоне – транслейтер, 
с местным алфавитом. И знаю 
немного английский.

...А потом автобус поднялся в 
небо, в горы, на четыре с лиш-
ним тысячи метров, и шёл по 
таким узким местам над про-
пастями, что Ирина, признаёт-
ся: была в ужасе. Но вот уж одо-
лели перевал. И на границе был 
долгий опрос, зачем, да куда, 
да где работаете. «Иран посмо-
треть. Зачем... – пенсионерка и 

– путешествую...» А потом она 
шла одна по мосту с перилами, 
светящимися цветом иранско-
го флага, далеко внизу неслась 
речка, а она улыбалась и шла в 
восточную сказку...

– Правда, Иран для меня на-
чался с того, что меня выгнали 
из гостиницы через три дня, ви-
димо, в свете событий, хозяин 
не хотел русского постояльца. 
Но я позвонила моей учитель-
нице и дала трубку хозяину, и 
она потребовала, раз отказ, то 
вы должны довезти в другой 
отель и устроить, а мне сказа-
ла, что человек этот не иранец, 
что иранцы – гостеприимны. И 
мне дали проводника до друго-
го отеля, и проблем больше не 
было. И вообще везде по стране, 
а я выделялась в любой толпе, 
блондинка же, ко мне подходи-
ли, спрашивали, откуда, и го-
ворили «Россия! Путин!», под-
няв большой палец, и помогали 
или же объясняли, как дойти.

– И хотя привычной систе-
мы там нет, забронировать го-
стиницу невозможно, но я была 
спокойна. Вопросы решались 
благодаря гаранту из консуль-
ства (это контакт от сына), учи-
тельнице фарси, да и после каж-
дой встречи, как шла по стране 
с севера на юг и обратно, иран-
цы давали телефоны друзей в 
следующих городах и даже под-
сказывали, у кого в доме можно 
остановиться.

Восточная сказка
...А что мы, в прошлом – со-

ветские школьницы, знаем про 
Иран? Это Персия. Там есенин-
ская Шаганэ (хотя в Иран поэт 
не попал, как ни рвался). А ещё 
наше кино «Сказание о Сияву-
ше» снято по мотивам одной из 
частей поэмы Фирдоуси, и все 
мы в героя были в 15 лет влю-
блены. И ещё в Иране нефть, 
халва, ковры...

Вот и Ира, пробыв в Иране 
месяц (а всё путешествие заня-
ло четыре месяца! – Авт.), от-
выкла от стульев и всю нашу 
беседу просидела на ковре на 
полу... И рассказала, что ка-
менный Тегеран для неё – всё-

таки город роз, и это город 
знакомо-мегаполисный. А Ка-
шан – с её ночлегом в доме 
типа шахского дворца, с пес-
нями иранок в ночи у фонта-
на во дворике..., про него Ира 
в дневнике записала: «Вот где 
Иран!» А в другом городке – 
бабушки-мастерицы в ярких 
платках... А на острове Хор-
муз – мощь прилива и отлива и 
красная вода...

– А в Ширазе… Навсегда за-
помнила там мечеть. Денег с 
меня не взяли. Мне дали паран-
джу, из ситца. Но лицо откры-
то. И я редко по Ирану видела 
полностью закрытые женские 
лица, может, потому, что все в 
Иране в масках из-за ковида... 
И меня вёл по мечети мужчи-
на, завёл в зеркальный зал... и 
я чуть не ослепла. Потом пере-
дал в женскую половину. По-
том я была в комнате коранов 
и даже читала Пушкина. А вы-
шла из мечети – в сказку! Захо-
дила днём, пробыла чуть, а вы-
шла – сказочная луна...

Больше 40 лет  
под санкциями.  
И как это?

Самый главный вопрос, ко-
торый сейчас задают Ирине, как 
там просто жизнь, в Иране, ко-
торый аж с 1979 года под санк-
циями.

– Жизнь кипит. Хотя я снача-
ла попала в длинный выходной 
и застала метро почти пустым 
в Тегеране. А метро есть в каж-
дом большом городе. И на ули-
цах машин не меньше, чем у нас, 

автопром местный. Везде вос-
точные базары и магазинчики. 
И дефицита продуктов нет, и 
всё – натуральное. Одежда в ос-
новном национальная. Под па-
ранджой джинсы, кроссовки, и 
джинсы в Иране свои. Космети-
ка, «химия» своя. Все иранцы, к 
которым я обращалась даже на 
улицах, знают хоть немного ан-
глийский. А Али в Тегеране, до-
гнавший меня на тропе здоро-
вья в горах (у иранцев – ЗОЖ, и 
вообще иранцы много по стране 
путешествуют), знает пять язы-
ков... – перечисляет Ирина.

– А ещё часто говорят, в Иране 
безопасно...

– Да. Я даже возвращалась в 
темноте… А вообще меня часто 
по Ирану сопровождали муж-
чины, и это были случайные 
попутчики – защитники. А по-
явление последнего, в Тебризе, 
вообще было чудом... Я заме-
тила, делая последние покуп-
ки перед отъездом в Армению 
и Россию, как меня начали «па-
сти» какие-то странные парни, 
и то были не иранцы и явно из 
криминала. Улочка узкая, бы-
стро темнеет, я от светящей-
ся витрины не отрываюсь. Те 
круги сужают. Я не знаю, что 
делать. И вдруг по-русски за 
спиной: «Вам помощь нужна?» 

– «Да, нужна». Так у меня поя-
вился защитник, студент Рус-
лан, он с мамой, русской, по-
сле смерти иранской бабушки 
переехал жить в Иран из Тур-
кмении. Шёл по городу и опас-
ность, мне грозившую, увидел 
и пресёк.

Лариса Максименко.

Иностранец-бедняк, узнав, что русской на велосипеде 
предстоит одолеть горы и пустыни в ещё более далёкой 
да и «давно закрытой» стране, подарил ей единственный 
предмет в его доме – икону Божьей матери.  
И путешествие в Иран прошло благополучно,  
с постоянной помощью добрых людей...



69 (27101)   //  Четверг, 22 сентября 202212 детская комната

Ду ю спик инглиш?
// образование

 Главное в изучении языка - заинтересовать ребенка.  
Фото автора.

– Лариса Борисовна, ан-
глийский язык врывается в 
жизнь наших детей уже даже 
не в первом классе. Разиваш-
ки для дошколят часто вклю-
чают язык в свою программу. 
Насколько это вообще эф-
фективно в 3-5 лет?

– Считается, что детский воз-
раст до 7 лет является наиболее 
продуктивным для любой учеб-
ной деятельности. Что касается 
обучения иностранному языку до-
школьников, я считаю это впол-
не оправданным и эффективным. 
Мы должны помнить, что мозг ре-
бёнка в этот период времени уве-
личивается в несколько раз (даль-
ше его увеличение будет не таким 
заметным и значительным), а зна-
чит, мозгу нужна «пища» – знания, 
которые будут его питать. Почему 
же не предложить ребёнку 3-5 лет 
иностранный язык в качестве та-
кой «пищи»? Но в этот период ино-
странный язык, скорее, выступает 
средством общего развития ребён-
ка (наряду с лепкой, ментальной 
арифметикой и так далее).

– Встречала мнение, что до-
школята всё равно потом за-
бывают всё пройденное…

– Процесс формирования наших 
знаний сам по себе является тай-
ной, и конечный результат – на-
личие сформированных навыков 
зависит от многих внешних и вну-
тренних факторов. Да, без практи-
ки иностранный язык достаточно 
быстро утрачивается. Но в даль-
нейшем, даже после большого пе-
рерыва, те, кто имел опыт раннего 
обучения, показывают большую 
стабильность в формировании ре-
чевых навыков, большую уверен-
ность и, как правило, отсутствие 
языкового барьера, который мно-
гим подросткам и взрослым меша-
ет успешно освоить язык в созна-
тельном возрасте.

– Способность к языкам – 
это правда или миф? Почему 
одним всё даётся легко, другие 
по пять раз начинают учить?

– Все дети рождаются со спо-
собностью к иностранному язы-
ку (ведь все мы успешно освои-
ли или осваиваем родной язык). 
К сожалению, в условиях отсут-
ствия языковой среды, частой 
практики живой разговорной 
речи и жизненной необходимо-
сти изъясняться на иностран-
ном языке мы имеем общий для 
всех невысокий результат вла-
дения им. Иностранный язык в 

школе предлагается как обыч-
ный школьный предмет с заучи-
ванием отдельных слов (даже не 
фраз), зазубриванием граммати-
ческих правил и выполнением 
заданий без привязки к речевой 
деятельности. Как научить быть 
художником без рисования? Как 
научить говорить на иностран-
ном языке без говорения? Что 
касается обучения взрослых, 
обучения «с пятого раза», нужно 
помнить, что в обучении взрос-
лых есть свои особенности, в 
частности, в процесс обучения 
у взрослых включается логика 
и критическое мышление, а об-
щая способность к иностранно-
му языку, как и к рисованию, с 
возрастом утрачивается.

– В школьный период мно-
гие берут дополнительные 
занятия у репетиторов. Что 
эффективнее – работа в груп-
пах или один на один?

– Уверена, что на первых эта-
пах изучения иностранного язы-
ка в целом успешному в обуче-
нии ребёнку нужна «компания» 

– небольшая группа детей-еди-
номышленников, которая позво-
лит создать искусственную язы-
ковую среду и даст возможность 
педагогу предлагать игровую 
деятельность детям (подвижные 
игры, квесты, конкурсы). Инди-
видуальные занятия оправданы, 

если ребёнок имеет сложности с 
обучением в общеобразователь-
ной школе (в силу своих несфор-
мированных учебных качеств) и 
необходим как можно более бы-
стрый корректирующий резуль-
тат. А также в том случае, если 
ребёнок готовится к сдаче како-
го-либо экзамена по иностран-
ному языку (ОГЭ, ЕГЭ и между-
народные экзамены).

– Дети часто боятся гово-
рить. Читают, правила зна-
ют, но вот этот ступор, когда 
нужно вымолвить предложе-
ние...

– Да, мы слышим о наличии 
языкового барьера и сложности 
его преодоления повсеместно. 
На мой взгляд, эта особенность, 
страх в применении иностранно-
го языка в какой-либо речевой си-
туации может являться следстви-
ем нескольких причин. Банально, 
но первая причина – недостаточ-
ное знание иностранного языка, 
в частности того, как правильно 
построить предложение, или не-
хватка словарного запаса. 

Вторая причина – отсутствие 
достаточной практики говоре-
ния, когда ребёнок знает, как пра-
вильно построить предложение 
на иностранном языке, знает от-
дельные слова очень хорошо, но 
не произносит фраз вслух, много-
кратно, в разных речевых ситуа-

циях и с разными партнёрами по 
коммуникации (одноклассника-
ми, друзьями, взрослыми). 

Ещё одной причиной может 
быть страх ошибок и их исправ-
лений педагогом. Ведь часто, к 
сожалению, педагог просто не 
даёт сказать фразу, исправляя 
тут же, на полуслове. А ведь речь 
идёт о словотворчестве, жела-
нии говорить! 

И наконец, говоря об обуче-
нии детей иностранному языку, 
не стоит забывать об их темпе-
раменте, способности и желании 
общаться. Вряд ли стоит ждать 
от малообщительного ребён-
ка-меланхолика или флегма-
тика потока фраз на иностран-
ном языке или того, что он будет 
инициатором, лидером в диало-
ге, задавать вопросы и вести ли-
нию разговора.

– Зачем вообще нужен ан-
глийский? Что ответить 
школьнику?

– Хороший вопрос. Конеч-
но, можно говорить о возмож-
ности путешествовать по всему 
миру, работать в крупной ком-
пании. На мой взгляд, лучшее и 
самое логичное – попробовать 
найти «мостик» от той деятель-
ности, которую любит ваш ре-
бёнок, к иностранному языку. И 
если присмотреться, то можно 
найти эту связь достаточно лег-
ко. Петь песни любимой группы 
на английском, смотреть класс-
ный сериал в оригинале, при-
нять участие в международной 
онлайн-конференции по инфор-
матике / географии / истории (в 
зависимости от любимого пред-
мета вашего ребёнка).

– Из вашей практики – ка-
кие основные проблемы с язы-
ком бывают у школьников, что 
больше всего страдает?

– С грустью ловлю себя на 
мысли, что в целом вся пробле-
ма обучения кроется в том, что 
сейчас дети утратили любозна-
тельность, любовь к познава-
тельной деятельности. И это то, 
что нам, педагогам и родителям, 
необходимо сделать в первую 
очередь, – пробудить ИНТЕРЕС 
в наших детях!

– Где черпать мотивацию к 
языку?

– Мотивация по своей приро-
де многогранна и волнообраз-
на, и в те или иные периоды из-
учения иностранного языка она 
может меняться – усиливать-
ся или ослабевать. Общая про-
блема снижения мотивации к 
изучению иностранного язы-
ка – это, как правило, монотон-
ность и однотипность занятий, 
поэтому на этапе снижения мо-
тивации любые необычные фор-
мы и виды заданий могут её под-
стегнуть. Главное, на мой взгляд, 
способность педагога чувство-
вать движение мотивации и 
его готовность реагировать на 
это движение, применяя разно- 
образные приёмы и методы, 
формы и способы обучения ино-
странному языку.

– Могут ли родители дома 
включить какие-то игровые 
моменты, помогая в обуче-
нии?

– Конечно! Есть яркие приме-
ры в моей педагогической прак-
тике того, каких высот может 
достигнуть ребёнок во владе-
нии иностранным языком, ког-
да родитель не только проявля-
ет интерес к процессу обучения 
или его результатам, но и актив-
но включён в него. Так, родите-
ли могут предложить ребёнку 
стать учителем и обучить членов 
семьи тому, что он сам узнал на 
занятии. Можно организовать 
семейный концерт, на котором 
ребёнок исполнит выученные 
английские песенки или проде-
кламирует стишки. Или изго-
товить и развешать карточки с 
английскими словами. А может, 
это будут рисунки с надписями 
на английском языке в качестве 
декора в детской спальне.

– Важный вопрос: как вы-
брать учителя или языковую 
школу?

– При выборе языкового цен-
тра или школы считаю разум-
ным в первую очередь обратить 
внимание на количество обуча-
ющихся в группе. Да, это должен 
быть коллектив, но не более 6-8 
человек, только в этом случае вы 
можете быть уверены, что ваше-
му ребёнку уделят достаточное 
количество времени. Желатель-
но пройти тестирование или 
собеседование перед выбором 
группы того или иного уровня 
обучения, хотя практика пока-
зывает, что в учебной деятель-
ности ребёнок может проявить-
ся иначе, чем на тестировании, 

– менее или, наоборот, более вы-
разительно, уверенно.

Традиционно языковые цен-
тры и школы предлагают при-
нять участие в пробном занятии, 
что, конечно же, правильно. В 
этом случае у ребёнка и родите-
лей есть право принять решение, 
и, если есть такая возможность, я 
рекомендую родителям присут-
ствовать на пробном занятии. Ро-
дители могут оценить общую 
атмосферу и темп, понятность 
объяснения материала, формы и 
способы его подачи, способность 
педагога вести постоянный диалог 
с детьми на иностранном языке.

– Есть ли смысл и будет ли 
эффект от занятий в онлайн-
формате?

– Обучение онлайн – слож-
ный вопрос для меня. Конечно 
же, каждый из нас после панде-
мии сам может сформулировать 
плюсы и минусы онлайн-обу-
чения. Два года назад, как и все 
педагоги, я вела онлайн-заня-
тия, но, нужно признаться, не 
получала от своей работы удо-
вольствия. И, честно, особых ре-
зультатов у своих учеников не 
увидела. Я воспринимаю этот 
формат обучения в качестве за-
пасного варианта для поддер-
жания имеющегося языкового 
уровня, но скептически отно-
шусь к онлайн-занятиям для но-
вичков. Например, детей 6-7 лет, 
которым, несомненно, необхо-
дима двигательная активность и 
игровая деятельность (дети это-
го возраста в основном кинесте-
тики).

Анна Тимощук.

Дети и английский – тема, волнующая многих 
родителей. Некоторые уже с пелёнок  
показывают своим чадам карточки с англий-
скими словами, другие покупают онлайн-уроки 
своим дошколятам, школьникам же нанимают 
репетиторов по этому предмету.  
Есть ли смысл так заморачиваться?  
Что мы так привязались к этому английскому? 
Как от языка получить и максимум, и удоволь-
ствие? Лариса Гнездилова, преподаватель 
английского языка, директор одной  
из языковых школ Кемерова, кандидат  
филологических наук, доцент, с удовольствием 
поразмышляла вместе с нами на эту тему.
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// лёгкая атлетика

Осенний сверхмарафон
 // спринт-новости

// рэгби

Трое – в двух сборных

 Капитан «Металлурга» Антон Сычёв 
дебютировал в сборной России в 
2015 году, выступал за национальную 
команду на Кубке мира-2019 в Японии. 
Фото пресс-службы РК «Металлург».

 Новокузнечанин Александр Галичанин (в центре) – обладатель Кубка России в 
суточном беге. Слева – серебряный призёр Олег Чернов (Вологда), справа – третий 
призёр Евгений Лаптев (Курская область). Фото с сайта Всероссийской федерации 
лёгкой атлетики.

Кузбассовец Александр Галичанин завоевал Кубок России в суточном 
беге, пробежав за 24 часа 252 километра 523 метра

МИНИ-ФУТБОЛ
Кемеровский «Кузбасс» 
и новокузнецкий «Сиб-
Транзит» выиграли груп-
повые турниры на первом 
этапе Кубка России.

Коллектив из столицы 
региона провёл 16-18 сентября 
три матча в Барнауле, разгро-
мив под руководством Алексея 
Кудлая местные команды 
«Атлетик» (7:0), «АлтПолитех» 
(12:4) и новосибирский «Си-
бирьэнергосервис» (6:1). Лидер 
атак кемеровчан Станислав 
Агеев забил восемь голов.

Новокузнецкий клуб, кото-
рый в межсезонье возглавил 
Игорь Путилов, неделей ранее 
завершил турнир в Ялуторов-
ске Тюменской области, раз-
громив ЦСКА ЦВО из Екатерин-
бурга (10:2), новоуренгойский 
«Ямал-НУБК» (5:1) и хозяев 
поля из «Атланта» (12:2).

В следующем месяце, 
2-4 октября, в Кемерове со-
стоится финальный этап Кубка 
страны в конференции «Вос-
ток» высшей лиги. Три путёвки 
в плей-офф турнира оспорят 
«Кузбасс», «Сиб-Транзит», 
«Глазов» и «ИрАэро» (Иркутск).

ФУТБОЛ
В пятницу, 23 сентября, 
междуреченский клуб 
«Распадская» в очеред-
ном туре чемпионата 
Сибирского и Дальнево-
сточного федеральных 
округов встретится в 
Барнауле с «Темпом».

На прошлой неделе «Рас-
падская» под руководством 
Алексея Зарубина одержала 
две домашние победы, пере-
играв «молодёжки» томской 
«Томи» (4:2) и ФК «Ново-
сибирск» (2:0). Авторы голов 
хозяев: Максим Коршунов (2), 
Никита Киверин (2, с пеналь-
ти), Артём Антимонов и Данил 
Чуриков.

«Распадская» замыкает 
тройку лидеров турнира, 
набрав 56 очков в 24 матчах 
(разница мячей: 52-15). На 
два очка и на игру больше у 
«Темпа». На верхней строчке 
таблицы – ФК «Иркутск» (66), 
де-факто гарантировавший 
себе первое место.

В воскресенье, 25 сентября, 
междуреченцы проведут в 
Барнауле с дублем «Динамо» 
заключительный гостевой матч 
турнира.

•••

В субботу, 24 сентября, в 
Прокопьевске состоится 
финал Кубка Кузбас-
са: местный «Шахтёр» 
сыграет на одноимённом 
стадионе с «Распадской 
УК» (Новокузнецк). Матч 
начнётся в 15.00.

В минувшую субботу 
финалисты соревнований 
встречались в Прокопьевске в 
матче чемпионата Кемеровской 
области. Хозяева одержали по-
беду – 2:0 (мячи забили Степан 
Абраамян и Кирилл Воропаев).

«Шахтёр» возглавил 
таблицу высшей лиги, набрав 
19 очков в семи играх (разница 
мячей: 22-6). В активе «Рас-
падской УК» 16 очков (21-6). На 
три балла меньше у «Междуре-
чья» (Междуреченск), облада-
теля Кубка Кузбасса-2021. До 
завершения регионального 
чемпионата осталось три тура.

Андрей Тарков.

В минувшие выходные, 17-18 сентября, 
на стадионе «Металлург» в Череповце Во-
логодской области соперничали 26 уль-
трамарафонцев (16 мужчин и 10 женщин) 
из 14 регионов. Время старта и финиша – 
10.00.

Александр Галичанин опередил второ-
го призёра Олега Чернова (Вологда) бо-
лее чем на 5 км. Тройку лидеров дополнил 
Евгений Лаптев из Курганской области 
(241 км 242 м).

Суточный забег весьма демократичен, 
чем отличается от других официальных 
соревнований. Можно перейти на ходь-
бу, перекусить, поспать, сделать массаж, 
не выходя, конечно, за пределы стадио-
на. Плееры запрещены как своего рода 
допинг. Каждые четыре часа спортсмены 
меняют направление движения. Обяза-
тельное условие: в последний час суточ-
ного бега находиться на трассе.

Тренер 33-летнего обладателя Кубка 
страны – Алексей Арефьев, чемпион Рос-
сии-2007 в суточном беге. Турнир состо-
ялся на московском стадионе «Янтарь», 
где Арефьев пробежал за сутки 251 км 
602 м, превысив тогдашний норматив 
мастера спорта международного класса 
(250 км).

Примечательно, что первый в истории 
Кузбасса чемпион России в суточном беге 
в 1990-х занимался в группе заслуженного 
тренера СССР Виктора Петровича Фомина, 
наставника победителя Лондонского мара-
фона-1991 Якова Толстикова. Преемствен-
ность в тренерской работе, обмен опытом – 
важное условие спортивных побед.

В августе прошлого года Кубок России 
в суточном беге прошёл в Москве, и Алек-
сандр Галичанин показал четвёртый ре-
зультат – 244 км 488 м. А дебют новокуз-
нечанина на сверхмарафонской дистанции 
состоялся в октябре 2020-го в столице в 
турнире серии «Центурион челлендж». 
Наш земляк одержал победу, пробежав за 
сутки 225 км 200 м. С каждым стартом Га-
личанин улучшает результаты в одном из 
самых сложных видов лёгкой атлетики.

Новый ориентир для сверхмарафон-
цев – мировой рекорд 40-летнего Алек-

сандра Сорокина (Литва), установленный  
17-18 сентября этого года на чемпионате Ев-
ропы в итальянской Вероне – 319 км 614 м.

Напомним: чемпионат России-2021 в 
суточном беге выиграл кемеровчанин Ва-
силий Корыткин, обновивший на столич-
ном стадионе «Искра» рекорд соревнова-
ний – 260 км 570 м. В феврале нынешнего 
года кузбассовец выиграл шестичасовой 
пробег «Ночь Москвы», пробежав 86 км 
493 м. В июле Корыткин первенствовал в 
ультрамарафоне с выбыванием в Ленин-
градской области, преодолев 308 киломе-
тров за 46 часов. Тренеры 34-летнего гор-
норабочего шахты «Южная» – Анатолий 
Леготин и Андрей Федящин.

Успешно покоряют сверхмарафон «сут-
ки бегом» кузбасские женщины. В четы-
рёх чемпионатах России (2014-2017 гг.) 
участвовала прокопчанка Инна Голикова. 
Её лучший результат – 186 км 237 м.

В 2019-м Ольга Весёлкина из Бело-

ва завоевала серебряную медаль нацио-
нального чемпионата, пробежав за сутки 
231 км 740 м. Подопечная Анатолия Лего-
тина выполнила норматив мастера спорта 
международного класса (225 км).

Ольга Весёлкина – землячка братьев-
близнецов Анатолия и Евгений Рыбако-
вых, успешно выступающих на стайерских 
дистанциях в 37-летнем возрасте. Воспи-
танники заслуженного тренера России 
Александра Фригина завершили летний 
сезон 10 сентября победным дублем в Но-
восибирском полумарафоне памяти Алек-
сандра Раевича. Время Анатолия на дис-
танции 21,1 км – 1 час 4 минуты 3 секунды, 
спустя 18 секунд финишировал Евгений.

Марафонские и сверхмарафонские дис-
танции – серьёзные испытания, требующие 
от спортсменов физической выносливости 
и силы духа. «Самопреодоление» – лако-
нично-точное название забегов на сутки.

Вадим Антонов.

Игроки новокузнецкого «Метал-
лурга» Антон Сычёв и Ники-
та Филиппов названы в расши-
ренном списке сборной России 

для подготовки к контрольному матчу 
со сборной легионеров, в которую при-
глашён грузинский нападающий кузбас-
ского клуба Михаил Ратиашвили. Игра 
состоится в субботу, 29 октября, в Волго-
граде.

Потенциальные «сборники» новокуз-
нечан помогли нашей команде одержать 
18 сентября гостевую победу над москов-
ским «Динамо» – 23:8 (12:3). Сычёв и Ра-
тиашвили в дождливую погоду зарабо-
тали по пять баллов, приземлив мяч в 
зачётной зоне соперников (попытка на 
языке регбистов), а Филиппов набрал во-
семь очков (два штрафных и реализация). 
Правда, сибирякам не удалось заработать 
бонусный балл, присуждаемый за победу 
с разницей в три попытки.

Главный тренер «сталеваров» Вячес-

лав Шалунов резюмировал после фи-
нального свистка:

– По горячим следам поставил бы  
команде оценку «семь» по десятибалль-
ной шкале. За первый тайм и начало вто-
рого – твёрдая «восьмерка» как минимум, 
но заключительный отрезок матча сни-
жает общую оценку. Мы приехали в Мо-
скву за победой с бонусным баллом, по-
этому досадно, что её упустили.

«Металлург» выиграл третий матч в 
сезоне и, заработав 14 очков в семи ту-
рах, замыкает квартет лидеров элитно-
го дивизиона чемпионата страны. На 
первой строчке таблицы – «Локомотив» 
из Пензы, опережающий красноярский 
«Енисей-СТМ» и казанскую «Стрелу» на 
один балл (26-25).

В очередном туре «регулярки» ново-
кузнечане сойдутся дома в субботу, 1 ок-
тября, с «Енисеем-СТМ», которым руко-
водит главный тренер сборной России 
Александр Первухин.

В этом году «Металлург» проведёт еще 
два календарных матча: 9 октября в Каза-
ни со «Стрелой» и 22 октября в Монино с 
клубом «ВВА-Подмосковье». Чемпионат 
страны возобновится в апреле следующе-
го года.

Вадим Антонов.
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 Татьяна Попова демонстрирует 
картофель – рекордсмен огородного 
сезона-2022. Фото Фёдора Баранова.

// личный опыт 

В объективе агроискусство

Итак, в номинации «Щед-
рый урожай» фотоконкур-
са «Чудо на грядке» уверенную 
победу одержала Екатерина 
Волынец, которая год из года 
благодаря колоссальной само-
отдаче успешно возделывает 
разнообразные культуры. При-
мечательно, что женщине уда-
ётся выращивать до сортовых 
признаков даже арбузы. При-
чём наполняются они спело-
стью в специальных гамаках. А 
ещё каждый сезон она получает 
хороший урожай биф-томатов. 
В качестве приза Екатерине 
вручили четыре билета на гран-
диозное шоу в цирк.

А Татьяна Попова назва-
на триумфатором в номинации 
«Рекордсмен сезона». В тече-
ние всего конкурса она прояв-

ляла невероятную соревнова-
тельную активность: снимки 
шли один за другим. Морковь 
в виде фантастического живот-
ного, свёкла-исполин, кабачок-
великан… Но наше внимание 
привлекла картошка, а точнее 
сказать, конкурсный экземпляр, 

вес которого составил один ки-
лограмм шестьсот граммов! 
Кстати, этот огородный тро-
фей победительница привезла 
на церемонию награждения. «В 
фотоконкурсе участвовала из 
интереса, – рассказала Татьяна 
Николаевна. – А вообще, я впер-

вые в жизни взяла призовое ме-
сто. Очень приятно!» Хозяюшка 
выиграла подарочный сертифи-
кат на 1000 рублей в один из ма-
газинов канцелярии и прият-
ных мелочей.

В номинации «Загадка лета» 
лидером выбран Геннадий Аге-
енко. Свои работы он прислал 
буквально накануне заверше-
ния состязания. Как оказалось, 
Геннадий Кондратьевич – ди-
пломированный агроном, а ещё 
он талантливый живописец, соз-
дающий удивительные пейзажи. 
На фотоконкурс «Чудо на гряд-
ке» читатель прислал сразу не-
сколько снимков, самыми при-
мечательными из них оказались 
агровалентинка – клубень кар-
тофеля в виде сердечка, и два 
сросшихся огурца – этот фото-

этюд получил название «Наезд-
ник».

Геннадию Агеенко был вру-
чён пригласительный билет на 
двоих персон в музей-заповед-
ник «Томская Писаница».

А ещё все победители по-
лучили фирменные буты-
лочки с горностаем Акташем 

– маскотом регионального ме-
диахолдинга «Кузбасс», в состав 
которого входит и наша одно- 
имённая газета. 

Коллектив редакции газе-
ты «Кузбасс» выражает бла-
годарность всем читателям, 
участвовавшим в фотокон-
курсе «Чудо на грядке». Ваша 
активность вдохновила нас 
на проведение новых зелё-
ных соревнований.

В редакции газеты «Кузбасс» состоялось торжественное награждение 
победителей фотоконкурса «Чудо на грядке»

// от идеи к воплощению

Главное – творческий подход
В ГУФСИН Кузбасса 
подвели итоги кон-
курса «Лучший про-
ект по ландшафтному 
дизайну, благоустрой-
ству и озеленению 
территории жилой 
зоны».

С мая по сентябрь 2022 года 
в конкурсе приняли участие 
все исправительные учрежде-
ния – более 500 осуждённых, в 
том числе члены кружков ланд-
шафтного дизайна и цветовод-
ства, а также общественных 
корреспондентов и студий теле-
видения, которые освещали эта-
пы состязания.

«Основная задача конкур-
са – формирование эстетиче-
ского вкуса осуждённых, разви-
тие способности видеть красоту 
окружающего мира и создавать 

её своими руками», – рассказали 
в пресс-службе ГУФСИН России 
по Кемеровской области – Куз-
бассу.

Так, в номинации «Лучший 
проект по ландшафтному дизай-
ну» победу одержала работа по 
оформлению территории осуж-
дёнными КП-2 (Чебулинский му-
ниципальный округ), которые 
не только справились с задача-
ми конкурса, но и творчески и со 
вкусом подошли к их выполне-
нию, оригинально благоустроив 
территорию жилой зоны. Кон-
курсанты использовали самые 
простые оформительские сред-
ства: кору деревьев, пни, прутья, 
цветы – ими изящно и эстетично 
оформляли беседки, скамьи.

«Самый масштабный ланд-
шафтный проект» получился 
в мариинской ИК-1 – клумбы 
самых разных форм и разме-
ров, скульптурные композиции, 
каменные каскады водопадов, 
имитации прудов, фонтаны, жи-

вописное оформление стен.
Победа в номинации «Ориги-

нальное использование малых 
архитектурных форм» присуж-
дена ЛИУ-21 (п. Таёжный). Тако-
го количества ярких скульптур 
и фигур сказочных героев не от-
мечено на территории ни одного 
другого учреждения. Герои со-
временных и советских мульт-
фильмов украшают площадку 
перед каждым общежитием. Вес-
ной здесь благоухали ирисы, в 
сентябре дружно полыхали мах-
ровые бархатцы.

Вышеуказанные учреждения 
награждены дипломами ведом-
ства.

Как отметил председатель 
жюри – начальник отдела вос-
питательной работы с осуждён-
ными ГУФСИН Кузбасса Ва-
лентин Корбань, хоть конкурс 
и проводится ежегодно, творче-
ский подход и фантазия участ-
ников каждый раз позволяют 
создавать оригинальные ком-

позиции. На протяжении все-
го лета осуждённые занимались 
благоустройством территории 
учреждения – высаживали цве-
ты, придумывали и изготавли-
вали арт-объекты. Территории 
колоний вновь заиграли ярки-
ми красками и радуют взгляд со-

трудников, осуждённых и род-
ственников, приезжающих на 
Дни открытых дверей в испра-
вительные учреждения.

Материалы полосы  
подготовила  

Алена Смирнова.

 Фото ГУФСИН Кузбасса.

 Редактор газеты «Кузбасс» Василий Королёв вручает диплом 
победителя Геннадию Агеенко.

 Конкурсные работы Геннадия Агеенко. 

На протяжении всего лета и начала осени мы 
получали снимки овощей, фруктов, ягод и 
пряных трав, выращенных садоводами-люби-
телями на своих участках в разных террито-
риях нашего региона. «В оргкомитет конкурса 
пришло несколько десятков заявок, что сви-
детельствует о том, что наш зелёный проект 
получил широкий отклик среди читателей, он 
был интересен и востребован, – подчеркнул 
главный редактор издания Василий Королёв. 
– Сейчас мы думаем над новым состязанием, в 
котором наши читатели снова смогут показать 
результаты своих трудов. Рубрика «уДАЧНЫЕ 
заметки» стала своеобразной площадкой для 
тех кузбассовцев, для которых огород превра-
тился в неотъемлемую часть жизни или полез-
ную привычку».
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 Молодые специалисты Государственной библиотеки Кузбасса для детей и молоде-
жи. Фото предоставлено библиотекой.

– Наталья Николаевна, расскажите 
подробнее о мероприятии и его мас-
штабах.

– Наш регион станет площадкой для об-
суждения современных задач библиотек 
и их включения в решение социальных 
проблем своих территорий. Организато-
ры получали заявки из разных уголков 
России, а профессиональная копилка по-
полнилась самыми разными библиотеч-
ными идеями, участники не ограничи-
вали полёт своей фантазии. Именно эти 
идеи они будут дорабатывать и доводить 
до стадии проектов на «Генерации» при 
помощи экспертов.

– Кто будет среди экспертов?
– Экспертами и наставниками высту-

пят ведущие специалисты библиотеч-
ного дела России, специалисты из смеж-
ных отраслей, которые помогут довести 
идеи участников до полноценного проек-
та. Среди экспертов – Любовь Казачен-
кова, главный редактор журнала «Совре-
менная библиотека» и член постоянного 
комитета Секции по международному со-
трудничеству Российской библиотечной 
ассоциации, Надежда Кузнецова, замести-
тель директора БУК г. Омска «Омские му-
ниципальные библиотеки», Альбина Но-
ваковская, арт-директор центра отдыха 
«Притомье» и член международного бла-
готворительного клуба Rotary, Галина Ма-
кашина, директор АНО «Центр развития 
социальных технологий» и член ревизи-
онной комиссии регионального отделения 
Общероссийского народного фронта, по-
мощник депутата Парламента Кузбасса.

– Когда молодые сотрудники вер-
нутся к себе домой после «Генерации»...

– ...им предоставится возможность 
выступить в новом качестве – не рядо-
выми исполнителями, а инициаторами, 
авторами или менеджерами собствен-
ных программ и проектов. В рамках фе-
стиваля пройдут экспертные сессии, де-
ловые игры, мастер-классы, воркшоп, 
драйвер-игра. Будут рассмотрены кон-
кретные ситуации с целью создания про-
ектов, которые молодые библиотекари 
смогут воплотить в практике работы. На 
фейл-практикуме участники будут ана-
лизировать типичные ошибки проектной 
деятельности. ПроF/Fест молодёжных 
идей пройдёт в гибридном формате – он-
лайн и оффлайн. Организация телемо-
стов с другими регионами России и ближ-
него зарубежья (Республиками Беларусь 
и Казахстан, Бурятией и Крымом, Хаба-
ровским краем, Иркутской и Челябин-
ской областями) позволит транслировать 
лучший опыт проектной деятельности 
библиотек, расширит рамки современ-
ного международного библиотечного со-
трудничества и вдохновит сотни моло-
дых людей по всей России.

– Генерация – термин, означающий 
поколение. Это слово не случайно в 
названии события?

– Не случайно. Всё направлено на акти-

визацию творческих инициатив библио-
течной молодёжи, оказание помощи в про-
фессиональном становлении молодых 
библиотекарей, способных активно и твор-
чески организовывать работу, внедрять 
инновации, участвовать в управленческих 
процессах библиотеки. Фестиваль позво-
лит молодым профессионалам наладить 
полезные контакты, поделиться опытом, 
обсудить волнующие вопросы, перенять 
новые идеи, найти единомышленников, 
неформально пообщаться друг с другом.

– Современные молодые библиоте-
кари – какие они?

– Разные: тихие и скромные, энергичные 
и упорные… Их отличает энтузиазм, общи-
тельность, лёгкость принятия нового. Они 
горят желанием попробовать себя в разных 
направлениях деятельности библиотеки 
и стремятся к профессиональному росту. 
Они хотят быть успешными и получать при 
этом и моральное удовлетворение от осоз-
нания своей ценности как специалиста.

Важными качествами молодых библио- 
текарей является постоянное стремление 
к повышению своего профессионального 
уровня, к овладению знаниями в области 
смежных специальностей, наличие соб-
ственного мнения и умение отстаивать 
свою точку зрения. Можно уверенно ска-
зать, что будущее за молодыми! 

В состав общественной организации 
входят молодые библиотекари Государ-
ственной библиотеки Кузбасса для детей 
и молодёжи. Яркие, креативные, талант-
ливые – они меняют образ библиотекаря 
и библиотеки, придавая им современное 
содержание. Молодые профессионалы 
владеют искусством продвижения в ме-
диапространстве, создают электронную 
библиотеку, мастерски владеют техникой 
кемеровской росписи, открывают юным 
читателям цифровые горизонты. Они 
любят комиксы и мангу, умеют профес-
сионально фотографировать, способны 
найти общий язык с подростками и моло-
дёжью, внедряют инновационные формы 
работы. Для молодых характерен энтузи-

азм и увлечённость, активная жизненная 
позиция, новый взгляд на библиотечную 
действительность, отсутствие привыч-
ных стереотипов в работе.

– Сегодня работать в библиотеке 
сложнее, чем несколько лет назад?

– Да, но и гораздо интереснее. На пер-
вый план выходят молодые профессио-
налы с их креативным, динамичным, со-
временным мышлением. Для того чтобы 
состояться в профессиональном и лич-
ностном плане, молодым предостав-
ляется такой участок работы, который 
интересен конкретному сотруднику, по-
зволяет ему самореализоваться, раз-
виваться и проявлять инициативу. В 
библиотеке созданы условия для актив-
ного включения молодых библиотека-
рей в профессиональную деятельность с 
учётом их интересов, возраста, творче-
ского потенциала. Это способствует ка-
рьерному росту, закреплению их в би-
блиотечной профессии. На счету КРОО 
«Молодые профессионалы библиотечно-
го дела» – проведение такого масштабно-
го мероприятия, как Кузбасский фести-
валь «Книжная площадь», посвящённый 
300-летию Кузбасса. По итогам Всерос-
сийского конкурса «Самый читающий 
регион» в 2021 году Кузбасский фести-
валь «Книжная площадь» признан одним 
из лучших проектов страны.

– Чем занимаются и могут зани-
маться молодые кадры?

– Молодые кадры – такие же специали-
сты, просто с меньшим опытом работы. 
Поэтому и заниматься они могут чем угод-
но – от выдачи книг до написания грантов. 
Молодёжное пространство рисованных 
историй «Comix Zone» – проект, получив-
ший грантовую поддержку Фонда Михаи-
ла Прохорова. Его подготовкой и реализа-
цией занимается Смердин Максим, один 
из молодых сотрудников библиотеки. 

Дарья Бороненкова курирует центр 
правовой информации, при этом она зна-
ток подростковой литературы, читаю-
щий много, часто и с интересом. Арти-

стичный и коммуникабельный человек: 
легко устанавливает контакты и находит 
партнеров. 

Ирина Неделина – один из учредите-
лей КРОО «Молодые профессионалы би-
блиотечного дела», поменяла шумную 
компанию детей на тихую заводь созда-
ния электронной библиотеки, человек с 
активной жизненной позицией, большой 
любитель байков. 

Светлана Коптелова – методист би-
блиотеки, модератор группы «Молодые 
профессионалы библиотечного дела» в 
социальной сети «ВКонтакте», а также 
сайта фестиваля «Генерация: ПроF/Fест 
молодёжных идей», везде пытающийся 
внедрить современные технологии и про-
вести оптимизацию. 

Ирина Новикова – фея кисти и холста, 
библиотекарь, художник и иллюстра-
тор в одном лице, мастерски владеющий 
техникой кемеровской росписи. Большой 
любитель фэнтези, что и находит отраже-
ние в её сказочных работах. 

Софья Поддубская – библиоте-
карь, участник международного проекта 
Dance4life, умница и просто красавица. От-
личается свежим взглядом на библиотеч-
ную действительность и умениями легко 
наладить взаимодействие с детьми и моло-
дёжью. Проводит «Литературный standup».

Карина Мелехова и Рустам Дибиро 
входят в отдел библиотечных коммуни-
каций: занимаются продвижением би-
блиотеки в социальных сетях, брендин-
гом и дизайном рекламно-издательской 
продукции, созданием видеоконтента.

– Библиотека завтра – какая она?
– Библиотека «завтра» – это загад-

ка. Можно предсказать, что институт бу-
дет меняться, но каким будет итог – ска-
зать невозможно. Возможно, библиотека 
станет досуговым центром или центром 
цифровой информации. Может быть, весь 
культурный кластер когда-нибудь станет 
единой мультиформатной площадкой, 
совмещающей в себе все культурные уч-
реждения – от библиотеки до театра. А 
может, библиотека вернётся к истокам, 
станет институтом книги, сосредоточен-
ном только на продвижении чтения. Но 
скорее всего, библиотека объединит в 
себе всё вышеперечисленное. Ведь моло-
дые библиотекари, за которыми будущее, 
делают для этого всё возможное!

Анна Тимощук.

«Генерация» –  
новое поколение
С 4 по 6 октября в Государственной би-
блиотеке Кузбасса для детей и молодё-
жи пройдёт ПроF/Fест молодёжных идей 
«Генерация», который станет важнейшим 
профессиональным событием не только 
для библиотекарей Кузбасса. В Кемерово 
приедут молодые библиотечные профес-
сионалы со всей страны – от Калининграда 
до Благовещенска: из Кузбасса, Амурской, 

Калининградской, Ленинградской, Нижего-
родской, Новосибирской, Омской, Самарской, 
Свердловской, Томской, Тульской, Тюмен-
ской областей, Красноярского края, Москвы, 
а также из Донецкой Народной Республики. 
Подробнее об этом масштабном мероприятии 
«Кузбассу» рассказала Наталия Куликова, 
заместитель директора Государственной  
библиотеки Кузбасса для детей и молодёжи.

// важно

ВСЕГО ОКОЛО 400 МОЛОДЫХ БИ-
БЛИОТЕКАРЕЙ И ИХ НАСТАВНИ-
КОВ ИЗ 37 РЕГИОНОВ РОССИИ 
ПРИМУТ УЧАСТИЕ В ОЧНОЙ, ЗА-
ОЧНОЙ И ДИСТАНЦИОННОЙ ФОР-
МЕ. ПРОЕКТ «ГЕНЕРАЦИЯ: ПРОF/
FЕСТ МОЛОДЁЖНЫХ ИДЕЙ» РЕ-
АЛИЗОВАН С ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ 
ГРАНТА, ПРЕДОСТАВЛЕННОГО 
ООГО «РОССИЙСКИЙ ФОНД КУЛЬ-
ТУРЫ» В РАМКАХ ФЕДЕРАЛЬНОГО 
ПРОЕКТА «ТВОРЧЕСКИЕ ЛЮДИ» 
НАЦИОНАЛЬНОГО ПРОЕКТА 
«КУЛЬТУРА».
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